
Salud mental es prioridad 
para trabajadores del área

SOLO EN EL HOSPITAL REGIONAL SE HAN REALIZADO UNAS 7.500 ATENCIONES DURANTE ESTE AÑO

Turnos extenuantes, de hasta 24 
horas, complejos protocolos 
para evitar contagios, la presión 
de salvar vidas mientras sube la  

ocupación de camas críticas o la 
frustración de que la población 
no siga los consejos sanitarios 
son todas emociones que vive el 

personal de salud desde que 
comenzó la pandemia y que han 
sido caldo de cultivo para gene-
rar enfermedades mentales. Se 

trata de una realidad que afronta 
buena parte del planeta y de la 
cual la Región del Biobío no está 
exenta. La Organización Mundial 

de la Salud advierte que desafíos 
en este ámbito son clave en años  
venideros.

En vista del actual escenario en la Región también han incentivado a terapias integrales.
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Don Virginio Gómez González 
nació en Los Ángeles en 1877. 
Médico Cirujano en la Universi-
dad de Chile (1899), con estudios 
de perfeccionamiento en Berlín 
(1904 y 1914) y en varias univer-
sidades europeas. Se radicó en 
Concepción en el año 1916. Sien-
do médico militar ejerció la pro-
fesión con destacada preocupa-
ción en la medicina social. Fue 
Director del Hospital San Juan 
de Dios de Concepción. Consi-
derado el fundador de la Univer-
sidad de Concepción, por su ini-
ciativa y primera acción. 

Renunció a su directorio en el 
año 1924. Fue profesor en el cur-
so de Dentística y Docente en la 
Facultad de Medicina de la Uni-
versidad de Concepción, además 

había dado su nombre al Hospi-
tal Regional, que pese a haberse 
anunciado la ceremonia corres-
pondiente para el 3 de diciem-
bre de ese año, y a la cual asisti-
ría el Ministro del Interior doctor 
Sótero del Río, fue suspendida 
sin explicaciones. Este hecho fue 
calificado como insólito, cam-
biándose su nombre por el del 
Dr. Guillermo Grant Benavente. 

Falleció por una caída al mar 
frente a Corral la noche del 1º de 
enero de 1956, producto de un 
ataque cardiaco, mientras toma-
ba aire en la cubierta del barco. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de 
Concepción

Miembro Académico de ésta. 
Durante no pocos años su re-

cuerdo fue muy escaso, hasta el 
reiterado propósito del Decano de 
la Facultad de Odontología de la 
Universidad de Concepción, don 
René Louvel Bert (1904-1984), 
quien lo denominó “el gran olvida-
do”. Insistiendo en reparar tal in-
justicia en la prensa escribió un ar-
tículo sobre su persona en la edi-
ción de Diario El Sur del 6 de 
mayo de 1979, y destacán-
dolo también en su propia 
obra “Crónicas y Semblan-
zas de Concepción” páginas 
132 y 135. 

El Instituto 
Profesional de la 
Universidad de 
Concepción, funda-

Emprendedores del Bío BíoVirginio Gómez González
do en 1989, lleva su nombre, y 
con anterioridad, se había deno-
minado con su nombre al edificio 
sede de la Vicerrectoría de Admi-
nistración y de Servicios Estu-
diantiles. Hoy una pequeña calle 
del Barrio Universitario lleva su 
nombre. 

Don Virginio Gómez fue miem-
bro activo de la Logia Paz y Con-

cordia Nº 13. Por su destacada 
acción masónica miembros 
de la masonería levantaron 

columnas en el Valle de 
Chiguayante crean-

do la Respetable 
Logia Virginio 
Gómez Nº208. 

En el año 
1959 muy me-

recidamente se 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ANDRÉS ULLOA O. 
Jefe Departamento Economía Facea Ucsc

Chile ha transitado desde hace 
varios años hacia una peligrosa 
etapa de un aumento del gasto fis-
cal difícilmente sostenible en el 
tiempo, que pone en riesgo el cre-
cimiento de largo plazo y los equi-
librios macroeconómicos que tan-
tos beneficios le han dado al país.  

Los equilibrios macroeconómi-
cos son fundamentales para no 

meta de superávit a una meta de 
déficit ya del orden del 5% del PIB 
para este 2021.  

Más allá de los persistentes cam-
bios metodológicos, algunos muy 
necesarios, lo preocupante es el 
continuo cambio de la regla que 
hace que esta pierda credibilidad y 
que deje de ser una regla propia-
mente tal, sino que una meta que 
se cambia según las necesidades 
del momento. 

La existencia de un Consejo Fis-
cal Autónomo, siempre que se si-
gan sus recomendaciones, podrían 
mejorar la credibilidad de la polí-
tica fiscal, pero, sin duda, las con-
tinuas presiones de gasto para el 
resto del 2021 y los próximos años, 
hacen que difícilmente se pueda 
sostener esta institucionalidad.  

Por lo tanto, los próximos go-
biernos deberán centrar fuerte-
mente su quehacer no solo en re-
ducir gastos -para lo cual parece 
no existir agua en el molino- sino 
en aumentar los ingresos tributa-
rios, materia que será ineludible 
en el futuro.  

Por ello hay distintas propuestas 
de reformas en el ambiente, algu-
nas más pro Estado y otras más 
pro empresa. En una próxima co-
lumna analizaremos algunas de 
ellas y su potencial impacto sobre 
la actividad económica.

caer en los antiguos vicios de las 
economías latinoamericanas, que 
consistían en déficit fiscal crónico, 
déficit en balanza de pagos y en 
contrapartida un crecimiento pau-
pérrimo, baja inversión y alto nivel 
de pobreza. Ese fue el Chile de la 
mayor parte del siglo XX.  

A partir de un mayor orden en 
las cuentas macroeconómicas se 
consolidó lo que se llamó el mila-
gro chileno, tan ampliamente ce-
lebrado a nivel internacional, y que 
comenzó a gestarse a fines de los 
años ochenta y que al parecer está 
llegando a su fin. 

Chile, a partir del año 2000, di-
señó una regla de superávit es-
tructural que tenía por objetivo 
mantener la sostenibilidad fiscal 
en el mediano plazo. Esta meta se 
calculaba utilizando un PIB ten-
dencial – un PIB en condiciones 
normales de la economía- y un 
precio de largo plazo para el cobre. 
Ello significó durante mucho 
tiempo mantener un superávit es-
tructural de 1% del PIB, lo que le 
permitió a la economía generar 
importantes ahorros que se po-
drían usar para tiempos de dificul-
tades económicas.  

Sin embargo, esta regla comen-
zó peligrosamente a relajarse, se 
cambio la metodología y en menos 
de una década pasamos de una 

Los próximos gobiernos deberán centrar 
fuertemente su quehacer no solo en reducir 
gastos, sino en aumentar los ingresos 
tributarios, materia que será ineludible en 
el futuro. 

¿Existe Regla de 
Balance Estructural?
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Más de 220 víctimas fatales 
dejó un terremoto que sacudió 
este sábado a Haití. De acuer-
do al Servicio Geológico de Es-
tados Unidos (USGS, por sus si-
glas en inglés) la magnitud del 
movimiento sísmico con epi-
centro a 160 kilómetros del cen-
tro de Puerto Príncipe fue de 
7,2. Cientos de rescatistas con-
tinúan en labores de búsqueda 
para dar con sobrevivientes. 
Países de todo el globo lamen-
taron la situación y ofrecieron 
apoyo a la isla caribeña. 

 
Carlos Peñaloza 
@genpeñaloza 
“HAITI El terremoto de gran 
magnitud de hoy puede ser 
más destructor que el desastre 
de 2010. Pobre pais” 
 
Trini Lathrop @MattyL 
“Espero que las personas pro-
venientes de Haití, que viven en 
Chile, puedan tener prontas 
noticias de sus familiares y 
amigos... ha de ser muy duro 
para elles no saber nada. Toda 
la solidaridad con al comuni-
dad haitiana” 
 
Andrés López Obrador 
@lopezobrador_ 
“Lamento el sufrimiento de 
nuestros hermanos de Haití. 
Ordené preparar ayuda de in-
mediato a la Coordinación Na-
cional de Protección Civil y a 
las secretarías de Relaciones 
Exteriores, de Marina y de la 
Defensa Nacional”. 
 
Sebastián Piñera 
@sebastianpinera 
“Una vez más Haiti ha sido gol-
peada por la adversidad. Un 
Terremoto grado 7.2 produjo 
grandes daños a su población e 
infraestructura. 
Hemos tomado contacto con sus 
autoridades y estamos prepa-
rando un envío de ayuda huma-
nitaria que sin duda, necesitan 
con desesperación y urgencia”. 
 
Nicolás Maduro 
@nicolasmaduro 
“Toda nuestra solidaridad y 
apoyo al noble pueblo de Haití; 
he dado instrucciones de pres-
tar toda la colaboración posi-
ble para el auxilio de las perso-
nas afectadas por el terremoto. 
Estamos con ustedes herma-
nos y hermanas”

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Está a un paso de convertirse en ley el proyecto que es-
tablece medidas de incentivo a la protección de los 
derechos de los consumidores e incorpora obligacio-
nes para los proveedores de bienes y servicios. La ini-

ciativa fue ingresada por el Gobierno en enero de 2019, fue 
aprobada en todos su trámites, pero los mismos congresistas 
piden veto presidencial a la ley que “establece medidas para 
incentivar la protección de los derechos de los consumidores”. 

La polémica — que ha causado mayor preocupación en la 
banca y retail — se ha generado por el artículo que prohíbe 
al comercio efectuar descuentos cuando el pago se verifica 
con medios de pago propios del proveedor. Los gremios del 
comercio han insistido que, al prohibir los descuentos aso-
ciados a las tarjetas de crédito de las casas comerciales, la nor-
ma aprobada privará a los consumidores de mecanismos que 
mejoren su acceso a productos y servicios a menores costos. 

El espíritu de la ley, sin embargo, busca subsanar los vacíos 
legales que facilitan la vulnerabilidad de los derechos de los 
consumidores, dada la consabida asimetría de condiciones 
entre las partes involucradas. En el caso de las tarjetas de ca-
sas comerciales es notorio que los descuentos ofrecidos es-
tán asociados a diversos cobros de tasas de mantención e in-
tereses que los consumidores suelen desconocer.  

Es evidente que la normativa puede ser perfeccionada. 
Como también es patente que muchas veces los consumido-
res están en desventaja y que es necesario establecer normas 

Protección de los derechos 
de los consumidores

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Chile no existe 
  
Señora Directora: 

En los últimos días ha generado 
una serie de comentarios, muchos 
de ellos bastante irrisorios, el es-
crito de un supuesto “terraplanis-
ta” español en la red que alude a la 
inexistencia de nuestro país, como 
si fuéremos el invento de una men-
te maestra del espectáculo, muy 
en el estilo de la película Truman 
Show del gran cineasta australia-
no, Peter Weir. 

Entre los muchos comentarios 
que leí por ahí, se decía que esta 
persona no se acordaba que Chile 
eliminó a España del Mundial de 
Brasil 2014, y yo pensaba, a propó-
sito del fútbol, en la serie de juga-
dores que han sido parte de la liga 
de ese país por años, desde Carlos 
Caszely a Arturo Vidal. 

Pero, bueno, a propósito de esta 
loca idea, pensé en lo que me gus-
taría que no existiera de Chile. 
Considerando los trágicos episo-
dios de nuestra historia (qué país 
no los tiene) y las personalidades 
que hacen que nuestra vida en 
este pedazo de tierra sea un poco 
más compleja, llegué a la conclu-
sión de que me gusta este país, con 
sus aciertos y sus errores. Por cier-

to que hay montones de cosas que 
me gustaría se corrigieran y por 
ello soy de los que cree que esta-
mos en un momento particular de 
nuestra historia, con la futura re-
dacción de una nueva carta fun-
damental y una elección en no-
viembre que será muy distintas a 
la de años anteriores, consideran-
do, justamente el proceso consti-
tucional en ciernes. 

Espero que quienes votamos, y 
vamos a tomar una decisión tras-
cendental, estemos a la altura de 
este histórico momento. 
 
Luis Martínez Jerez. 
 
Dragón de dos cabezas  
 
Señora Directora: 

La presencia simultánea en 
cada región, de los gobernadores 
regionales, recientemente elegi-
dos a la par de los delegados presi-
denciales, recuerda la fábula del 
dragón de varias cabezas, en este 
caso puntual, sería solo de dos, 
pero con dos, basta y sobra, para 
que haya mucha confusión entre 
ellas, al no estar claro que hace 
una y que hace la otra y lo peor es 
que ninguna quiere subordinarse 
a su competencia. 

Por lo general acompaño, como 
cierre de mis opiniones, un refrán ó 
una frase, para reafirmarlas, pero 
en este caso, tuve que modificarla 
drásticamente: “Dos cabezas, (no) 
siempre piensan mejor que una”. 

 
Luis Enrique Soler Milla. 
 
Alipio Ortega 
 
Señora Directora: 

El peso de los años no es más 
que el recordar las buenas expe-
riencias.  

Ante el reciente “voy y vuelvo” 
del recordado Alipio Ortega (quie-
nes lo conocimos, sabemos de esa 
frase que solía pronunciar), tengo 
la urgencia de poder dar un reco-
nocimiento extensivo a todos 
quienes pudieron compartir su 
eterno ímpetu por colaborar, 
guiar y observar, para luego acon-
sejar.  

Su partida ya es un legado y es 
un hecho que siempre estará pre-
sente en los corazones de quienes 
lo conocimos, porque: 

“¡Alipio! ¿Dónde vas? Voy y vuel-
vo chiquillos”. 
 
María Paz Donoso 
Periodista y Terapeuta.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

que eviten abusos. Los altos y peligrosos niveles de sobreen-
deudamiento con el retail entregan justificadas razones para 
legislar sobre la materia.  

La normativa aprobada por el Senado es amplia y propo-
ne una serie de nuevas obligaciones a proveedores de dis-
tintos mercados, como el financiero y aeronáutico, entre 
otros, e incorpora facultades fiscalizadoras del Sernac y ac-
ciones colectivas en materia de protección de datos perso-
nales. A la vez, se busca una regulación del derecho a retrac-
to en compras celebradas por medios electrónicos, de los 
contratos de adhesión, amplía los derechos del consumidor 
financiero, modifica reglamentos referidos a la garantía le-
gal y una serie de otras modificaciones que representan cam-
bios significativos en los procesos de comercialización de 
productos y servicios. El vínculo entre consumidores y pro-
veedores está en constante evolución y por ende es necesa-
rio actualizar y mejorar la regulación legal. El proyecto no 
es perfecto, pero, en su conjunto, realiza una serie de apor-
tes sustantivos en esa dirección.  

Los altos y peligrosos niveles de 

sobreendeudamiento con las 

casas comerciales entregan 

justificadas razones para 

legislar sobre la materia.  

¡
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de los funcionarios de salud 
en 30 países, tienen 
síntomas de depresión, 
señala la OMS.

por ciento
10

COVID-19 DEVELÓ LA PROBLEMÁTICA:

Pandemia torna salud mental en nueva 
prioridad para trabajadores del área

Solo en el Hospital Regional se han hecho este año unas 7.500 atenciones 
presenciales y online al personal sanitario del recinto. OMS advierte que desafíos 
en este ámbito son clave en años venideros.

tre las consecuencias, están las que 
se relacionan con la salud mental. 

La Organización Mundial de la 
Salud ha denominado al fenómeno 
una “segunda pandemia”, y advier-
te que enfrentarlo tendrá un rol cen-
tral en años venideros. 

El golpe ha sido especialmente 
duro para los trabajadores de la 
salud. 

Un estudio de la OMS, denomi-
nado Covid-19 Health Care Wor-

FOTOS: AGUSTÍN ESCOBAR I. /HGGB

PRESIÓN. Entre los equipos del 
área de la salud la presión 
laboral ha sido constante.

“Lo que hemos vivido con el co-
ronavirus hizo darnos cuenta de 
que la salud mental es muy rele-
vante, y una de las demandas que 
tenemos como gremio es que se 
proteja al personal en ese sentido”, 
manifiesta. 

 
Proceso global, respuesta local 

Hace un siglo que el mundo no ex-
perimentaba una emergencia como 
la que desató el coronavirus. Y en-

kers Study, o Estudio sobre los tra-
bajadores de la salud en Covid, en 
español, dice que hasta un 10,1% 
de los funcionarios ha tenido de-
presión. 

En Chile, un análisis de la Socie-
dad Chilena de Medicina Intensi-
va, Sochimi, dice que un 60% del 
personal manifiesta cansancio 
emocional. 

“Es fácil de entender si te imagi-
nas cómo eran las cosas antes y 

Sebastián Henríquez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Turnos extenuantes, de hasta 24 
horas, complejos protocolos para 
evitar contagios, la presión de sal-
var vidas mientras sube la ocupa-
ción de camas críticas, la frustra-
ción de que la población no sigue 
los consejos sanitarios. 

Todas las emociones que vive el 
personal de salud desde que co-
menzó la pandemia no caben en 
este reportaje. 

Y, aunque están las alegrías de 
ver sanar un paciente, o más re-
cientemente, de ver cómo amaina 
la pandemia, las que más se repi-
ten entre los consultados son la 
presión, la presión constante por 
rendir, por seguir los pasos que in-
dican los manuales, la vulnerabili-
dad y el miedo. 

Un escenario propicio para la 
aparición de problemas de salud 
mental, y que se hizo conocido a 
partir de los casos de dos enferme-
ras penquistas, Florencia Elgueta y 
Vanessa Araya. 

Florencia Elgueta trabajaba en el 
Hospital Clínico de Viña del Mar 
desde 2017. En agosto de 2020, 
cuando la zona registraba su pico de 
contagios y demandaba largas jor-
nadas laborales, la joven se suicidó. 
Su madre, Claudia Elgueta, señaló 
luego que el cansancio la llevó a to-
mar esta decisión. 

El caso de Vanessa Araya es similar. 
Esta enfermera había solicitado 

un traslado, debido a la constante 
presión en el trabajo. La solicitud se 
demoró y la mujer siguió trabajan-
do hasta que se quebró: el 29 de 
abril decidió quitarse la vida. 

Ambos casos propiciaron un de-
bate en el mundo de la salud, res-
pecto del cuidado de la salud men-
tal de los funcionarios del sistema. 

Se trata de una conversación que 
no estaba en la agenda previo a la 
pandemia. 

Entonces, los intereses eran otros: 
modificaciones al código sanitario 
o a la cantidad de recursos. 

La pandemia, como con tantas 
otros ámbitos, cambió las cosas. 

Hoy, según la presidenta de la Fe-
deración Nacional de Asociaciones 
de Enfermeros y Enfermeras, Carol 
Cid, el tema se ha transformado en 
una demanda a largo plazo. 

News Initiative
Desarrollado como parte de 
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del Hospital Regional han 
sido atendidos por el mismo 
recinto a través de iniciativas 
en salud mental.

funcionarios
7500

después del Covid”, dice Cid. 
“Antes, los enfermeros por ejem-

plo, teníamos instancias para con-
versar, para cuidarnos entre noso-
tros, contarnos las cosas. Y no esta-
ba el contexto de la pandemia”, 
cuenta. 

“Ahora, no. Ahora, las urgencias 
están colapsadas, llenas de gente, y 
los mismos protocolos que te pro-
tegen del Covid te aíslan de tus com-
pañeros. El protector facial, la mas-
carilla, los guantes, hacen imposible 
que veas gestos en la otra persona, 
o que se escuche bien una conver-
sación”, relata. 

“Así que, no solo la presión es ma-
yor, también hay menos formas 
para contenerse entre los mismos 
equipos”, recalca. 

Angélica Melita, doctora en enfer-
mería, académica de la Universi-
dad de Concepción y miembro de la 
Unidad de Atención Psicosocial al 
Personal Universitario, UAPPU, del 
plantel, cuenta que en particular 
los enfemeros, son vulnerables por 
el rol que cumplen. 

“Nuestra profesión es altamente 
demandante, no solo en lo técni-
co”, expresa Melita. 

“Hoy por hoy, se habla mucho 
del rol de los enfermeros con los 
ventiladores mecánicos, pero 
siempre con una connotación téc-
nica, pero la enfermería es más 

trabajadores del área. 
En el Hospital Regional, por 

ejemplo, se abrieron cuatro áreas 
de labor, que registran miles de 
atenciones. 

Natalia Martínez, subdirectora 
de gestión y desarrollo de las perso-
nas, cuenta que “lo primero, en 
atención mental, implementamos 
una unidad de atención funcionaria 
por ventanilla, que este año ha sido 
requerida por 931 funcionarios”. 

“Acá tenemos dos sicólogos, que 
trabajan en forma presencial pero 
también a través de teleconsulta y 
por teléfono, para poder llegar tam-
bién a las personas que estén en 
aislamiento o cuarentena”, añade. 

“A eso tenemos que agregar un 
programa de sicología online, don-
de contamos con un equipo de 
profesionales que trabajan a través 
de videoconferencia, con talleres, 
con otras iniciativas personales, y 
ellos tienen 6.549 atenciones”, 
apunta Martínez. 

Es decir, unas 7.500 atenciones, 
solo en el año, y solo en el Hospital 
Regional, lo que da cuenta de la im-
portancia que comienza a cobrar el 
tema y de la gran necesidad que te-
nía el personal sanitario. 

En el recinto trabajan además 
con otras dos iniciativas, comple-
mentarias a las primeras. 

Uno es el programa Yo me Cuido, 
que busca fomentar el bienestar 
de los trabajadores. Esto, con talle-
res y terapias integrativas como 
Reiki o Flores de Bach. 

A ello se suma una línea de traba-
jo específica para el clima laboral. 

Los resultados de estas medidas 
son menos ausentismo, y mayor 
satisfacción en el trabajo, más bie-
nestar en definitiva. 

Angela Melita cuenta que esto 
demuestra “un enfoque hacia la sa-
lud mental en el país, en que hemos 
ido avanzando, pero que aún en la 
práctica está pensado todavía en lo 
curativo”. 

“Es una cosa cultural. En distin-
tos escenarios, somos reactivos no 
proactivos, y debiera fortalecerse 
más el trabajo preventivo”, recalca. 

Para Carol Cid, “el tema ya se ins-
taló, y no cabe duda que formará 
parte de la discusión que viene. No 
solo como sociedad, también en 
lo que se refiere a las demandas 
del sector salud, particularmente 
de los funcionarios”. 

La pandemia, que trajo tantos 
desafíos en el ámbito sanitario, cien-
tífico, económico y hasta social, trae 
a la actualidad una conversación 
pendiente hace tiempo, señalan es-
pecialistas. La de salud mental.

que eso, porque nosotros lo que 
hacemos es brindar un servicio. El 
enfermero no solo se preocupa de 
instalar una intravenosa, de po-
ner un suero, sino que también de 
las necesidades sicoemocionales 
del paciente”, añade. 

“En otros ámbitos, si una perso-
na tiene un brazo fracturado, sim-
plemente no va a trabajar, porque 
no tiene su herramienta en buen 
estado. Pero, en problemáticas de 
salud mental no pasa eso, nos cues-
ta manejar. Cuando afloran situa-
ciones complejas, igual vamos al 
trabajo, y ahí nos estamos sobreexi-
giendo”, afirma. 

“Ahí, sin apoyo, un trabajador 
puede colapsar, viene el Burnout, un 
problema que se presenta sobre 
todo en el área de servicios”, acota 
Melita, recalcando la necesidad de 
enfrentar el tema. 

Nuevo foco de atención

Todos los organismos de salud, regionales, globa-
les y locales, tienen hoy en agenda iniciativas de 
salud mental. 

Según la Organización Panamericana de la Salud, “el 
miedo, la preocupación y el estrés son respuestas nor-
males en momentos en los que nos enfrentamos a la incer-
tidumbre, o a lo desconocido o a situaciones de cam-
bios o crisis. Así que es normal y comprensible que la 

gente experimente estos sentimientos en el contexto de 
la pandemia Covid-19”. 

La OMS, por su parte, montó un portal dedicado al tema, 
donde cuenta que “las nuevas realidades del teletraba-
jo, el desempleo temporal, la enseñanza en casa y la fal-
ta de contacto físico con familiares, amigos y colegas 
(…) pueden resultar especialmente duro para las per-
sonas con trastornos de salud mental”.
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En qué estamos 
 
Las demandas del personal lleva-

ron al Ministerio de Salud a imple-
mentar un programa para enfrentar 
el tema, denominado Saludable-
mente, en junio del 2020. 

Esto es, en pleno pico de conta-
gios en la Región Metropolitana. 

La plataforma web está dirigida al 
público general, pero también a tra-
bajadores del área de la salud. 

La iniciativa fue bienvenida por 
los gremios, que al mismo tiempo la 
tildaron de insuficiente. 

Y es que, en la web de Saludable-
mente, solo hay disponibles capaci-
taciones al personal sanitario. 

Es decir, más presión. 
En ese contexto, cobran rele-

vancia las iniciativas locales, que 
dan cuenta de la demanda que 
existe por salud mental entre los 

News Initiative
Desarrollado como parte de 

EQUIPO. Los 
turnos de trabajo 
pueden extenderse 
hasta por 12 horas, 
o más, en el caso 
de trabajadores de 
la salud.
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“Con el avance del Gran Concepción en el Plan Paso a Paso sigamos con la responsabilidad sani-
taria, conscientes de que el virus sigue ahí, y con los resguardos para aprovechar las mayores liber-

tades que tenemos. Cuidemonos y juntos sigamos avanzando para enfrentar esta pandemia”.

Mauricio Luengo, periodista

#NosCuidamos

CON MIRAS A LA CONSULTA CIUDADANA DEL PRÓXIMO SÁBADO

Ángel Rogel A. / Marcelo Castro B. 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con el enfoque 
puesto en fortalecer a 

los gobernadores regionales

 FOTO: SECRETARIA GENERAL DE GOBIERNO

La Unidad Constituyente definirá el 21 
de agosto su carta presidencial y tal 
como lo hicieron quienes fueron opción 
en la primarias pasadas, los tres 
candidatos del sector hablaron de 
fortalecimiento de las regiones.
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Una semana antes de la primaria 
del 18 de julio los seis precandidatos 
presidenciales que compitieron tanto 
en Chile Vamos como en Apruebo 
Dignidad respondieron a Diario Con-
cepción tres preguntas referidas a for-
talecimiento de regiones, descentra-
lización financiera y el rol de las figu-
ras que son parte de la nueva forma de 
administración regional (léase gober-
nador y delegado presidencial). 

Ad portas de un nuevo proceso para 
definir otra carta para la contienda 
por llegar a La Moneda, los tres pre-
candidatos de la Unidad Constituyen-
te, Yasna Provoste, Paula Narváez y 
Carlos Maldonado, también accedie-
ron a responder dicho cuestionario. 

“¿Cómo su gobierno otorgará ma-

yor autonomía a las regiones?”, 
“¿mantendrá el presupuesto base 
cero?” y “¿mantendrá al delegado 
presidencial?”, fueron las consultas 
y hubo coincidencias. 

Los tres postulantes insistieron 
en la importancia de fortalecer el 
proceso de descentralización que 
“ya no tiene retorno” y, en ese senti-
do, apuntaron a mejores atribucio-
nes y recursos para el gobernador, 
los gobierno regionales, pero tam-
bién para los municipios. 

Sobre la figura del delegado presi-
dencial, y coincidiendo con la postu-
ra que han tenido la mayoría de los 
gobernadores, apuntaron a su pau-
latina desaparición.

Carlos Maldonado, precandidato del PR
Carlos Maldonado dijo que “la primera labor será 

dotar de mayores facultades y recursos a los 
gobiernos regionales, para que tengan real capa-
cidad de acción y resolución. Que su gestión sea 
ampliamente incidente en la vida de las perso-
nas y que tengan también manejo de presupues-
to para definir y ejecutar obras de impacto regio-
nal. Es clave, también, que los municipios se invo-
lucren en estas tareas”. 

Dijo que le interesa gobernar directamente con 
los gobernadores, cores, alcaldes y concejales, 
que son las autoridades electas con “línea direc-
ta” con la ciudadanía.  

Sobre el presupuesto base cero, dijo que su 
compromiso es regiones más autónomas y para 
ello “es clave que cuenten con un presupuesto 
que puedan construir y ejecutar con flexibilidad. 
Es indispensable que en la discusión presupues-
taria anual que se propone por el Ejecutivo y lue-
go se discute y aprueba en el Congreso, las regio-
nes tengan interlocución directa con Hacienda 
primero y luego con el Parlamento”.  

Sobre el delegado presidencial, fue claro: “He 
respaldado la declaración hecha por la agrupación 
de gobernadores regionales que fijaron un norte 
para que la figura del delegado presidencial desa-
parezca. En la práctica, tal como está la ley, la figu-
ra del delegado genera mas burocracia y entraba-
miento en la gestión regional. Tenemos que respe-
tar y priorizar ante todo la voluntad popular”.
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Paula Narváez, precandidata PS, PPD, PL y NT
Para Paula Narváez la descentralización sin 

autonomía no es descentralización. “Los gobier-
nos regionales y municipios deben tener un alto 
grado de autonomía y la otorgaremos, a través 
de transferencia de competencias y recursos, 
que serán asignados con criterio de justicia terri-
torial y ambiental”, comentó. 

A lo anterior, se suma que “la mayor parte de 
fondos y programas que hoy decide el gobierno 
central, serán transferido a las regiones. Por 
ejemplo, en fomento productivo, los fondos y 
programas que hoy decide el gobierno central, 
a través de Sercotec, Sence o Indap, serán trans-
feridos a las regiones, para el desarrollo social 
haremos lo mismo con los programas de Fosis”. 

En relación al presupuesto base cero, la pos-
tulante sostuvo que “es una herramienta, que 
se puede o no usar, que se determinará por par-
te de la Dipres a su conveniencia. Usaremos todas 
las herramientas para generar las holguras pre-
supuestarias necesarias para cumplir con nues-
tros compromisos, entre los cuales está el de 
incrementar la inversión regional”. 

Narváez indicó que eliminará al delegado presi-
dencial, ya que “para alcanzar la autonomía y des-
centralización efectiva nuestro compromiso es for-
talecer gobiernos regionales y eso implica eliminar 
la figura de delegado presidencial, por lo que en los 
primeros 100 días de nuestro gobierno enviaremos 
un proyecto de ley para terminar con esta figura”.

Yasna Provoste, precandidata DC y Ciudadanos
Para Yasna Provoste la autonomía de las 

regiones se logrará cuando tenga voz. “No sólo 
tenemos que ampliar las atribuciones que tie-
nen los gobernadores regionales, sino también 
el marco presupuestario para que pueda alcan-
zar las expectativas que tiene la población de 
la Región. Este proceso de descentralización 
que ya no tiene vuelta atrás”, manifestó. 

La actual timonel del Senado recalcó que 
“Chile se hace desde las regiones y nos hemos 
enfrentado a un gobierno que no ha creído en 
este proceso de descentralización. Este gobier-
no ha puesto una serie de barreras al proceso 
y el propio marco presupuestario que permita 
enfrentar los desafíos de la población”. 

Sobre el presupuesto base cero, la precandi-
data falangista aseveró que “esta fue una idea 
creada por uno de los candidatos presidencia-
les que no resultó ganador en las primarias de 
Chile Vamos. Es una fórmula que fracasó y tene-
mos que ser capaz de dar atribuciones y mayor 
marco presupuestario en sectores claves para 
el desarrollo del país. Nosotros nunca hemos 
estado de acuerdo con ese modelo fracasado”. 

Sobre el futuro del delegado presidencial, 
explicó que “hemos dicho que nada nos pue-
de hacer perder el foco y ese es apoyar el tra-
bajo de los gobernadores electos, con ellos 
nos jugamos por sacar adelante mayores atri-
buciones y recursos. Mi prioridad serán los 
gobernadores”.

Díaz, tras petición de un 
grupo de consejeros 
regionales, citó a sesión este 
miércoles a las 12 horas.

Sesión 
extraordinaria

Luego que un grupo de conseje-
ros regionales, todos opositores a la 
gestión del gobierno central, el go-
bernador regional, Rodrigo Díaz, 
convocó a un sesión extraordinaria 
del Consejo Regional (Core), para 
debatir en torno a la onceava modi-
ficación del Plan Regulador Metro-
politano de Concepción (Prmc).  

En la instancia, que se desarrolla-
rá este miércoles 18 de agosto, a 
partir de las 12 horas, se analizará 
el oficio que el pasado 5 de agosto 
envió la Seremi de Vivienda a la Go-
bernación solicitando un pronun-
ciamiento del instrumento de pla-
nificación. Expondrá la jefe de la 
División de Planificación y Desa-
rrollo Regional, Claudio Toledo. 

Y no solo eso, según el oficio en-
viado a los cores, ese día se votará 
la modificación al Prmc. 

El gobernador Díaz ha insistió en 
que los plazos mencionados por Vi-
vienda no son efectivos y que aún 
resta tiempo, hasta el 14 de octubre.  

“Aquí no subyace una disputa con 
representantes del Gobierno regio-
nal anterior, o los representante del 
Gobierno central en la Región, no se 
trata de eso. Aquí lo que debe reinar 
es la buena política, y en ese senti-
do, las instituciones deben ser rigu-
rosas respecto de los deben pro-
nunciarse”, dijo el gobernador. 

Díaz y Prmc: “Aquí no 
subyace una disputa 
con el Gobierno central” 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

De hecho, en ese objetivo insistió 
en que los plazos planteados por 
Vivienda no son correctos y, consi-
derando que el Consejo se rige por 
la Ley Orgánica de Gobierno Re-
gionales, el plazo se debe contar 
con los días hábiles. 

Si bien se votará el miércoles, 
Díaz también enfatizó que tampo-
co se trata “de todo o nada” como se 
ha intentado manifestar. Y, ejem-
plo de ello, se ha producido en otras 
regiones del país como Coquimbo 
y la Metropolitana. 

“Si existen disconformidad entre 
el Gobierno regional y el ministerio 
de la Vivienda, en estas materias, 
procede algo que se llama ‘rechazos 
fundados’, que apunta a no dejar 
de lado lo positivo que tiene el pro-
ceso, y propender a algo que es asi-
milable a mejoras continuas. En el 
fondo, para lo que surja como pro-
ducto sea útil y no se desperdicie el 
trabajo anterior”, comentó.
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“Porque la pandemia aún no termina. Hay una necesidad de salir y volver a encontrarse, pero 
la idea es que sea siempre con las vacunas al día y tomando todas las medidas preventivas”.

Alex Medina, médico

#NosCuidamos

Comercio llama a 
respetar medidas 
para seguir en Fase 4

ANTE EL PRIMER FIN DE SEMANA EN APERTURA INICIAL

El avance de la pandemia y las 
restricciones sanitarias que trajo 
consigo el programa Paso a Paso, 
trajo graves consecuencias para 
el comercio minorista de Concep-
ción-Talcahuano, comunas que 
concentran los principales cen-
tros de abastecimientos de la pro-
vincia. 

Tras las extensas cuarentenas, 
los locales debieron cerrar, lo que 
trajo consigo la quiebra de más 
de algunos de ellos, luego el avan-
ce a Transición liberó un poco su 
tensión y mejoró, después con el 
estado Preparación y desde el 
miércoles con Apertura Inicial, 
sus condiciones cambiaron consi-
derablemente,  puesto que permi-
te aumentar los aforos, donde los 
del rubro gastronómico son los 
más beneficiados. 

“Los fines de semana es donde 
más se nota el avance a Fase 4, el 
que beneficia principalmente a 
los comerciantes de los restau-
rantes y pubs, ya que las condi-
ciones del Paso a Paso, les permi-
te tener más aforo dentro de los 
establecimientos, así que para 
nosotros es bueno, sobre todo 
en lugares que habían estado ce-
rrados, como: Lenga, Dichato y 
Plaza Perú, por nombrar algu-
nos, lo que es muy beneficioso 
para ellos y el público”, comentó 
el director de la Cámara de Co-
mercio de Concepción, Arturo 
Della Torre. 

Agrego que, “todo esto no habría 
sido posible sin el comportamien-
to de la gente, que dentro de los lo-
cales, respeta las medidas sanita-
rias, puesto que va en beneficio 
de todos, se respetan las filas, 
como también todo dentro de los 
restaurantes”. 

No es Chipe Libre 
El presidente de la Fecomtur, 

Juan Antonio Señor explicó que 
“es adecuado este avance, ante el 
control de la pandemia. La liber-
tad de movimiento es convenien-
te, porque apuntan a una reactiva-
ción del comercio, como también 
de los rubros de gastronomía y 
hotelería, como también de servi-
cios como las peluquerías. Hay 
que entender que la gente está con 
un hambre de consumo conteni-
do y por nuestra parte, eso es bue-
no, ya que suben nuestras ventas”. 

Enfatizó que “se debe mantener 
las reglas sanitarias, esto no es 
chipe libre, mayor grado de liber-
tad, pero con responsabilidad ante 
la variante Delta. En cuanto al to-
que de queda, eliminarlo no sé si 
es relevante, porque al ser a la me-
dianoche da libertad para asistir a 
lugares de divertimento”. 

Desde Talcahuano, la presiden-
ta del Gremio de Estilistas del 
puerto, Priscila A. Lacroix, argu-
mentó que “para nosotros es bene-
ficioso este avance, ante todas las 
limitantes que tuvimos y que nos 
llevó a movilizarnos, sin embargo, 
nuestro trabajo sigue con restric-
ciones, ya que al no poder hacer 
trabajos simultáneos con los clien-
tes, ya que sólo puede atender a 
uno por metro cuadrado, bajó 
nuestras ventas diarias en un 60%, 
pero bueno después de haber es-
tado cerrados tanto tiempo, igual 
agradecemos estar en Apertura 
Inicial”.

 FOTO: EDGARDO MORA

El último informe del Minsal dio cuenta de sólo 71 nuevos 
contagios, activos bajaron a 428 casos. Mantener buen 
comportamiento sería la clave. insistieron.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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positivas y contactos 
estrechos se encuentran en 
las 19 residencias sanitarias 
dispuestas en la Región. 

personas 
291

los más beneficiados con el 
avance a Apertura Inicial, ya 
que se aumentan los aforos 
al interior de los locales.

Gastronomía y 
minoristas serían

Biobío presenta baja en todos sus índices

Lo expresado por los rubros del comercio penquis-
ta es relevante, considerando que el último informe 
entregado por el Minsal dio cuenta que en el Biobío 
se contabilizaron sólo 71 nuevos contagiados de Covid-
19, donde el número de casos activos igual descendió 
a 428 casos. En cuanto a los acumulados, estos lle-
gan a los 149.449 y fallecidos a 2.587. 

Respecto a las ciudades que tienen mayor cantidad 
de activos, está Concepción, con 67; seguida de Los Ánge-
les, con 42; y Talcahuano que presentó 41 casos. 

“De acuerdo al reporte se registran 5.781 PCR infor-
mados, con 69 nuevos casos positivos, lo que repre-
senta una positividad día y semanal del 1%”, señaló 
la seremi (s) Salud, Isabel Rojas. 

Sobre residencias sanitarias, 291 personas positi-
vas y contactos estrechos, con enfermedad leve o 
muy leve, están desarrollando su cuarentena en la red 
(19 en total en Biobío), ocupando 209 de las 1.011 
habitaciones dispuestas, es decir, tienen un 21% de 
ocupación.

PLAZA PERÚ estuvo 
mucho tiempo con locales 

cerrados. Comercio ha 
mejorado sus ventas.

OBITUARIO

Lamentamos comunicar el sensible fa-
llecimiento de quien fuera académico 
del Departamento de Ingeniería Quí-
mica de la Facultad de Ingeniería, Sr. 
 

JULIO MÉNDEZ 
SCHÄLCHLI  

(Q.E.P.D.) 
 

Durante más de 50 años vinculado a 
nuestra Casa de Estudios, el profesor 
Méndez deja un importante legado en 
centenares de profesionales que se for-
maron con él. 
 
Nuestras más sentidas condolencias a 
su familia, amigos y especialmente a 
toda la comunidad de la Facultad de 
Ingeniería que hoy lo despide. 
 
Carlos Saavedra Rubilar 
Rector Universidad de Concepción
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2019
la organización viene 
apoyando a personas en 
asentamientos precarios y 
este año a inmigrantes.

por el día, ya que al no haber 
servicios básicos, por las 
noches deben dormir donde 
familiares o redes de apoyo.

En las Tomas los 
niños están por 

Guachacas y su labor en ayuda de 
aquellos invisibilizados por la sociedad

EN PANDEMIA AUMENTÓ SU TRABAJO CON POBLACIÓN VULNERABLE

“Ayudar al prójimo”, esa ha sido la 
consigna que viene desarrollando, 
desde el 2019, el movimiento Gua-
chacas Concepción. Si bien en un 
principio sólo se abocaban a perso-
nas en situación de calle, desde que 
se desató la pandemia de Covid-19 
extendieron su labor social a tomas, 
campamentos y personas inmigran-
tes presentes en la provincia, debi-
do a la hambruna que trajo el de-
sempleo. 

En ese sentido, han venido desa-
rrollando iniciativas para ir en apo-
yo de estas personas, porque el frío 
de este invierno caló hondo en los 
asentamientos precarios, afectan-
do directamente a los niños que vi-
ven en ellos. 

Es así cómo, además de haber re-
partido dulces y entretenimiento 
para el Día del Niño, están requi-
riendo alimentos y abrigo enmarca-
dos en el que denominaron “Mes de 
la Niñez”. Para ello iniciaron la Cam-
paña de la Leche, de Abrigo y de Li-
bros, las cuales han tenido un gran 
éxito, gracias a las redes colaborati-
vas que tiene la agrupación. Sin em-
bargo, se necesita ayuda constante, 
para hacerlo de forma permanente. 

“Este año implementamos un 
gimnasio en un colegio de Hual-
qui, que si bien no se está usando, 
este tiempo es bueno para empezar 
adelantar espacios para cuando los 
niños vuelvan a clases, obras que 
igual estamos desarrollando en 
otras escuelas rurales de la comu-
na. También, como muchas perso-
nas quedaron incapacitadas a raíz 
de la enfermedad de Covid-19, con-
seguimos camas clínicas e insumos 
necesarios para ellos”, detalló la lí-
der de Guachacas Concepción, 
Claudia Valdés. 

 
Tomas y Campamentos 

Si bien este año no se están rea-
lizando tantas ollas comunes, 
como el 2020, la agrupación sigue 
gestionando alimentos, ropa y 
apoyo médico para ir en ayuda de 
quienes viven en estos asenta-
mientos precarios.  

“Esto, porque han surgido pro-
blemáticas de salud mental y situa-
ciones de violencia y vulneración 
que han afectado a niñas y niños, 
por lo que estamos monitoreando y 
necesitando ayuda médica. Hemos 
hecho levantamientos, para ver las 
necesidades de las mamás y sus hi-

Ante el aumento de la pobreza en la Región necesitan sumar 
apoyo, para ir en ayuda de Tomas y Campamentos, además 
de inmigrantes y sus hijos.  Salud Mental, vulnerabilidad y 
violencia, son las principales problemáticas que destacan.

chos. Aquí, al no haber colegios 
abiertos, pasan el día con sus pa-
dres y se conectan a clases, a través 
del celular, campaña que igual he-
mos desarrollado, porque no to-
dos tenían teléfonos, donde hemos 
recibido bastante apoyo”, explicó la 
dirigente social. 

Valdés agregó que, “esto lo ex-
tendimos a Los Ángeles igual, don-
de también estamos creando redes 
colaborativas para ir en ayuda de 
otras familias vulnerables, porque 
la pobreza creció bastante en este 
tiempo de pandemia, lo que es la-
mentable”, aseguró. 

 
Apoyo a inmigrantes 

Considerando el aumento de po-
blación inmigrante que ha llegado al 
Biobío, principalmente venezola-

nos, que han venido escapando de 
la realidad social de su país, se incre-
mentó la cantidad de personas en si-
tuación de calle, esto porque des-
pués de venderlo todo, quedaron 
sin recursos en el camino. 

“Conscientes de esta realidad, he-
mos desarrollado la Ruta Calle Mi-
grante, porque hay muchas mujeres 
con hijos en las calles, lo que es muy 
crudo. Hemos marcado los territo-
rios, detectando casos y gestionan-
do ayuda, porque al no tener recur-
sos ni documentos, porque cruza-
ron la frontera ilegalmente, están 
en estado de urgencia y con una car-
ga emocional muy grande, porque 
no tienen la ropa adecuada, ni comi-
da y leche para sus hijos”, enfatizó 
Claudia Valdés. 

En ese sentido, sin descuidar el 
compromiso con los campamentos 
y tomas, han estado gestionando di-
chos recursos, como la Campaña de 
la Leche para estos niños. “Ellos por 
temor no se acercan, ya que al no te-
ner papeles temen ser deportados, 
ahí junto al Hogar de Cristo hemos 
podido darles techo este invierno, 
además de prestarles apoyo emocio-
nal”,  contó la vocera de Guachacas. 

Agregó que, “esta semana nos topa-
mos con una familia que cruzó a pie 
el desierto, con tres niñas, dos de 
ellas muy pequeñas, ellos venden dul-
ces en el centro, con lo que a duras pe-
nas costean el hostal donde se están 
quedando, que les cobra $18.000. Es-
tos días han sido bien duros para 
ellos, por lo que les estaban dando le-
che con maicena a sus niñitas. Les 
conseguimos alimento y ropa ade-
cuada, además de pañales. Una de las 
pequeñas tuvo un ataque de asma, tu-
vimos que llevarla al médico, no lo es-
tán pasando bien y como ellos hay 
muchos más”, aseveró Valdés. 

La organización está en camino a 
convertirse en una Fundación sin 
fines de lucro, por lo que necesitan 
apoyo de profesionales del área de 
la salud, que puedan colaborarles 
con atenciones en los asentamien-
tos precarios y con los inmigrantes 
indocumentados. Además,  todos 
aquellos que quieran hacer donacio-
nes, los pueden contactar al 
Whatsapp +56982648539, como 
también al correo: guachacascon-
cepcionbiobio@gmail.com, en el Fa-
cebook “Guachacas Concepción” e 
Instagram “guachacasconcepción”. 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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LA 
AGRUPACIÓN  

ha estado 
apoyando a la 
toma “Villa el 

Sol” de Salinas. 

jos, para sumar a más personas en 
su ayuda, para ello, hemos hecho 
alianzas con organizaciones como 
Hogar de Cristo, como también con 
particulares que nos han aportado 
insumos”, comentó Valdés. 

Desde la agrupación han estado 
apoyando de forma constante a la 
toma “Villa el Sol”, presente en el 
sector de Las Salinas en Talcahuano, 
donde a diferencia de los campa-
mentos, los niños que ahí habitan 
sólo lo hacen por el día, ya que por 
las noches deben irse a casas de fa-
miliares o  de redes de apoyo. 

“Lo que se da, porque hay que 
tener claro que al ser  las tomas ile-
gales, no tienen agua y servicios 
básicos, por ende,  que ellos pasen 
las noches sin eso tan básico, es 
considerado vulneración de dere-
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FUE RECTOR VITALICIO DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

Ximena Cortés Oñate 
contacto@diarioconcepcion.cl

Para el habitante de Concep-
ción la figura de Enrique Molina 
Garmendia está ineludiblemente 
asociada a la Universidad de Con-
cepción, de la cual fue Rector Vi-
talicio, y al liceo que lleva su nom-
bre y que, el pasado 9 de agosto, 
cumplió 198 años.  

Es conocida su reflexión pedagó-
gica y preocupación constante por 
la educación integral, no solo con 
una base científica, sino también 
con valores humanistas, de manera 
de formar personas sensibles a su 
entorno social, capaces de vincu-
larse con la realidad del país. 

Uno de los mayores estudiosos de 
la obra de Enrique Molina Garmen-
dia fue el académico de la Facultad 
de Humanidades y Arte de la Univer-

Enrique Molina Garmendia: 
el legado de un precursor de la 
filosofía latinoamericana

 FOTO: ARCHIVO / FOTOGRÁFICO UDEC

El 4 de agosto 
pasado se 
cumplieron 150 
años desde que 
naciera, en La 
Serena, el 
destacado 
intelectual, filósofo, 
pedagogo y 
abogado, Enrique 
Molina Garmendia. 
En la actualidad su 
pensamiento sigue 
siendo estudiado y 
mantiene una 
vigencia que 
revisita su papel de 
patriarca o 
fundador de la 
filosofía en nuestro 
continente. El 
doctor en Filosofía, 
José Santos Herceg, 
comenta en esta 
conversación 
algunos elementos 
del pensamiento 
del que llama 
nuestro “clásico”.

sidad de Concepción, Miguel Da 
Costa Leiva, muerto a principios de 
semana en Suiza, donde estaba vi-
viendo desde el año pasado. Con 40 
años de investigación sobre la figu-
ra de este intelectual, filósofo, peda-
gogo y abogado, Da Costa opinaba 
que el Rector Vitalicio contaba con 
“una personalidad multifacética y, al 
mismo tiempo, muy compleja”. 

Entre 1994 y 2017, Da Costa com-
piló y dio vida a seis volúmenes que 
reúnen la obra completa de Molina, 
lamentando que su obra no fuera 
muy conocida por las nuevas gene-
raciones.  En la presentación del 
Volumen 5, señalaba que “si se ana-
liza la vida de Enrique Molina Gar-
mendia desde una perspectiva ge-
neral uno se da cuenta que se en-
frenta al medio en que vive, las 
experiencias que le asolan y las in-
fluencias que recibe, van plasman-
do una personalidad y proyecto de 
vida, no solamente personal, sino 
claramente social (…). Su carácter, 
acrisolado en el ejercicio de la me-
ditación pura y la acción ciudada-
na, le exigirá pensar en grande, pri-
vilegio que pocos tienen la respon-
sabilidad de llevar adelante”. 

Para el doctor en Filosofía e in-
vestigador del Instituto de Estu-
dios Avanzados de la Universidad 
de Santiago, José Santos Herceg, 
Enrique Molina Garmendia es uno 
de nuestros clásicos, idea que per-
mitiría comprender la revitaliza-
ción actual del interés tanto por él 
como por su obra.  

“Clásico es, según explica Gada-
mer, aquello que dice algo a cada 
presente como si se lo dijera a él 
personalmente. Está siempre allí 
realizado en su superación y es, sin 
duda, intemporal. La vigencia del 
pensamiento de Molina hoy mues-
tra este carácter en tanto que nos 
habla en el presente”, señala Santos.  

Por otra parte, dice el investiga-
dor, el interés existente hoy por es-
tudiar y publicar en torno a la mul-
tifacética figura intelectual, “podría 
aludirse al despertar en Chile de un 
interés por estudiar el pensamien-
to chileno y latinoamericano. Aun-
que esta temática nunca ha estado 
del todo ausente de los intereses de 
los estudiosos en nuestro país, hace 
algunos años que es posible obser-
var la irrupción de una nueva gene-
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JOSÉ SANTOS HERGEG: “Para 
Enrique Molina la educación 
tiene como finalidad el cultivo de 
la personalidad del individuo: la 
educación debe ser el centro de 
su perfeccionamiento continuo. 
Es por ello que, adelantándose 
décadas a la Reforma 
Universitaria, en el discurso de 
conmemoración de los 20 años 
de la fundación de la Universidad 
de Concepción (30 de abril de 
1939), lo primero que hace es 
tomar distancia de lo que se 
conocerá luego como 
universidad profesionalizante”.

cho, fue su primer presidente elegi-
do por unanimidad. Además de ello, 
tuvo altos puestos relativos a la edu-
cación en general: fue fundador y 
rector vitalicio de la Universidad de 
Concepción desde que se creara en 
1919, en 1927 fue elegido Superin-
tendente de Educación de Chile en 
el marco de una reforma educacio-
nal, y en 1947 el entonces Presiden-
te de la República, Gabriel González 
Videla, lo nombró Ministro de Edu-
cación Pública. 

- La educación fue una de sus 
grandes preocupaciones, ¿cómo 
traspasa sus concepciones sobre 
filosofía a ese ámbito? 

- Además de haber participado 
en la fundación institucional de la fi-
losofía, para ser considerado entre 
los “patriarcas” o “fundadores” de la 
filosofía en América Latina es nece-
sario haber sido maestro, profesor, 
formador de la primera generación 
de filósofos profesionales en el con-
tinente. Molina fue, ante todo, pro-
fesor; aunque él mismo dice que lle-
ga a estudiar pedagogía por un he-
cho fortuito. Se inscribe en el 
recientemente fundado Instituto 
Pedagógico de Santiago (1889), de-
jando su formación de abogado, 
simplemente porque, como dice en 
su autobiografía, un amigo de ju-
ventud se lo sugirió. De esta mane-
ra, se encontró con lo que, en sus 
propias palabras, considera “el des-
tino y la vocación de mi vida”.  

Enrique Molina fue, según seña-
la Miguel da Costa “un MAESTRO 
con mayúscula”. Tan profunda fue 
su vocación docente que dedica 
una parte sustantiva de su reflexión 
filosófica y de sus escritos al asun-
to de la enseñanza. Se pueden men-
cionar aquí textos como Educación 
Contemporánea: (Ensayos) de 1914 
o sus estudios sobre las Universida-
des Norteamericanas, de 1921. 
También textos menores, como el 
artículo titulado “Algunas conside-
raciones sobre la misión del profe-
sor i (sic) la enseñanza de la histo-
ria” (1906) o “El liceo y la forma-
ción de la elite” (1933). 

 
Precursor de la  
filosofía americana 

-¿Cuáles son, a su juicio, los 
elementos más destacados del 
pensamiento de Enrique Molina 
Garmendia? 

-La obra escrita de Enrique Moli-
na es extensa, incluye casi una trein-
tena de libros, además de artículos, 
textos para la docencia y cartas. Te-
máticamente, además, su obra es 
diversa y atraviesa múltiples asun-
tos, por lo que es difícil establecer 
prioridades entre ellos. Por una par-
te, están los textos antes menciona-
dos sobre educación en general, so-
bre la Universidad en general, sobre 

ración para la cual estos temas tie-
nen un lugar prioritario: se escriben 
tesis de pregrado y posgrado sobre 
filosofía chilena y latinoamerica-
na; se dan cursos, se organizan se-
minarios, se publican libros y artí-
culos. En ese contexto, es compren-
sible que Molina aparezca como un 
autor que debe ser revisitado y des-
tacado”, dice. 

 
La figura del patriarca 

- ¿Qué lugar ocupa Enrique 
Molina en la historia de la filoso-
fía en Chile y en América Latina? 

- Molina ha sido nombrado, en 
más de una ocasión, entre aque-
llos que se conocen como los “pa-
triarcas” o “fundadores” de la filo-
sofía en América Latina, junto a 
autores como Antonio Caso, José 
Vasconcelos (México), Vaz Ferreira 
(Uruguay), Alejandro Korn (Argen-
tina), Deustua (Perú), y Farías Bri-
to (Brasil), entre otros ilustres. Per-
tenecer a este selecto grupo signi-
fica, básicamente, dos cosas. Una 
de ellas es haber participado en la 
conformación y fundación de la es-
tructura institucional de la filoso-
fía en el continente; sin ir más lejos, 
Molina participa en la fundación de 
instituciones y ocupa cargos direc-
tivos en ellas.  

Especialmente destacable es el 
hecho de que participó activamen-
te en la fundación de la Sociedad 
Chilena de Filosofía en 1848. De he-

Libros recomendados 

- Lo que ha sido el vivir (recuerdos y reflexiones),  
   Enrique Molina Garmendia.  Editorial Universidad de Concepción, 2013. 
 
- Doce discursos universitarios, Gilberto Triviños (comp.). 
  Editorial Universidad de Concepción, 2009. 
 
- Obras completas, Miguel Da Costa Leiva (com.).  
   Editorial Universidad de Concepción, 1984-2017 (6 volúmenes). 
 
- La filosofía en Chile la primera mitad del Siglo XX. 
  Notas y recuerdos,   Enrique Molina Garmendia.  Editorial Nascimento, 1953.

Continúa en pág. 12
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EL LICEO que 
lleva su nombre 
cumplió 198 años, 
el pasado 9 de 
agosto.



Humanidades
12 Diario Concepción Domingo 15 de agosto de 2021

na” fuera usado por primera vez por 
Juan Bautista Alberdi entre 1838 y 
1840 en aquel famoso texto titulado 
“Ideas para un curso de filosofía 
contemporánea”. A diferencia de la 
propuesta de Alberdi, el libro de Mo-
lina está centrado fundamental-
mente en el pensamiento de autores 
Norte-Americanos, pero contiene 
un ensayo que recoge lo que fuera su 
discurso a los estudiantes universi-
tarios en Buenos Aires, en el marco 
de la celebración del Centenario de 
las Independencias, llamado “Idea-
les para la juventud” (supongo que 
habrá tenido lugar cerca de 1910).  

Lo central del argumento de Mo-
lina es, en esta conferencia, la intro-
ducción de la idea de los “héroes de 
la paz”, lo que justifica el que sea in-
cluido, por Leopoldo Zea, en la lis-
ta de los “próceres de la emancipa-
ción mental latinoamericana”. El 
autor comienza hablando de los 
“héroes de la guerra”, al referirse a 
San Martín, Bolívar y O’Higgins, 
para contraponerlos a los “héroes de 
la paz”, cuya labor recién tendría 
que comenzar.  

Señala Molina en ese texto: “Al 
cultivo de la ciencia y de la filosofía 
en Hispano América quiero llamar 
la atención de las almas jóvenes, 
considerándolo como el supremo 
trabajo del heroísmo de la paz, en 
cuanto significa la empresa más dig-
na de continuar la obra de los padres 
de la patria”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

las universidades y el sistema de 
educación de América del Norte. En 
lo propiamente filosófico, Molina 
tiene estudios sobre la historia de la 
filosofía, pero además introdujo en 
Chile una serie de autores como 
Bergson, Guyau, Nietzsche. Escri-
bió libros en los que estudia direc-
tamente a estos autores, pero no 
son los únicos filósofos de los que se 
ocupó pues, entre sus textos se pue-
den encontrar trabajos sobre Hei-
degger, Sartre, Marcel, Scheler, Whi-
tehead, Bacon, Ferrater Mora, Des-
cartes, Espinoza, Santayana.  

Como si esto fuera poco, fue tam-
bién traductor de Kant (la obra crí-
tica). Desarrolla además sus pro-
pias ideas filosóficas, cuyas mayores 
obras parecen ser los textos “De lo 
espiritual de la Vida Humana” y “Por 
los valores espirituales”. Escribe, fi-
nalmente, un par de textos autobio-
gráficos y otro sobre la Filosofía en 
Chile, que también tiene algo de au-
tobiográfico, por ser él mismo par-
te de esa historia. 

- ¿Cómo es eso de que la prime-
ra publicación de Molina, Filo-
sofía Americana -de 1914-, es la 
primera en el continente sobre 
esta temática? 

-Efectivamente, la primera publi-
cación de Molina tiene un carácter 
pionero en Chile y en el continente. 
Hasta donde tengo noticia es el pri-
mer libro con un título así: luego de 
que el nombre “filosofía america-

Viene de pág. 11

-¿Cuál es la vigencia, hoy, del pensa-
miento de Enrique Molina? 

-Aunque, sin duda, no es la única vigen-
cia de su pensamiento, me gustaría desta-
car lo relativo a su filosofía de la educación 
y a su reflexión sobre la universidad, tema 
que, como decía antes, ocupó gran parte de 
su reflexión. Para Molina, la educación tie-
ne como finalidad el cultivo de la persona-
lidad del individuo: la educación debe ser 
el centro de su perfeccionamiento conti-
nuo. Es por ello que, adelantándose déca-
das a la Reforma Universitaria, en el discur-
so de conmemoración de los 20 años de la 
fundación de la Universidad de Concepción 
(30 de abril de 1939), lo primero que hace 
es tomar distancia de lo que se conocerá 
luego como universidad profesionalizante. 
La universidad, dice Molina, “no consiste 
sólo en un taller donde se forjan profesio-
nales y especialistas”. Lo prioritario deben 
ser sus funciones: debe dar orientaciones 
generales, ayudar a armar la personalidad 
de los jóvenes. Me parece que esta reflexión 
es sumamente pertinente para nuestros 
tiempos. La universidad debe ser repensa-
da y para ello, el pensamiento de Molina tie-
ne plena vigencia. 

En la concepción de este autor, la Univer-
sidad debería aspirar a ser algo así como un 
mundo paralelo, un “jardín apartado” que se 
mantenga al margen de la sociedad, con el 

objeto de servir de remanso, de espacio in-
contaminado en el que todas las posiciones 
tengan un lugar. La buena fe y la tolerancia 
debían ser los principios que imperen, solo 
así podrán expresarse libre y abiertamente 
todas las “manifestaciones de la vida espiri-
tual”. El habitar este mundo aparte que se-
ría la universidad, no eximiría, sin embargo, 
a los alumnos de sus deberes cívicos, los 
que se deben cumplir sin dudarlo, pero sin 
violencia al interior del recinto universitario. 
El ideal de universidad para Molina es el de 
un “ambiente de serenidad y justicia, de co-
operación y cordialidad, que, dando tranqui-
lidad y paz al corazón, haga más fecunda y 
fructífera la labor de la inteligencia” (1950).  

-Recientemente (el lunes 9 de agosto) 
murió Miguel Da Costa Leiva, profesor 
de la UdeC y uno de los mayores recopi-
ladores de la obra de Enrique Molina. 
¿Qué opinión tiene de su trabajo? 

-Conozco a Miguel Da Costa Leiva, casi 
exclusivamente, por la labor que realizó 
rescatando, compilando y comentando la 
obra de Molina. En este sentido, su trabajo 
ha sido inapreciable en la medida en que du-
rante muchos años sostuvo la imagen y el 
pensamiento de Molina. Su trabajo culmi-
na con la publicación de las Obras Comple-
tas de Molina (Ediciones de la Universidad 
de Concepción), un trabajo destacable en 
muchos sentidos.

Repensar la universidad

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

LA EMBLEMÁTICA escultura, ubicada en el foro de la Universidad de Concepción, recuerda el legado y 
la figura de quien fuera Rector Vitalicio de la casa de estudios.
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“Si queremos volver a una normalidad, mayor libertad, es trabajo de todos cuidarnos y luchar 
contra la pandemia. Somos ciudadanos, tenemos derechos y deberes, y si queremos ser parte de 

esta sociedad es nuestro deber cuidarnos para respetar las libertades y el derecho a salud de los otros”. 

Daniela Morales, académica de la Ucsc

#NosCuidamos

UdeC es parte del primer 
proyecto liderado desde Chile 
que obtiene observación a 
gran escala en Alma

RODRIGO HERRERA, ACADÉMICO DE ASTRONOMÍA, ES UNO DE LOS LÍDERES DEL TRABAJO 

“Cristal”, bajo el liderazgo del astró-
nomo Rodrigo Herrera, académico 
del Departamento de Astronomía de 
la Universidad de Concepción (UdeC) 
junto a Manuel Aravena, director del 
Núcleo de Astronomía de la Universi-
dad Diego Portales y Jorge González, 
investigador de dicho centro y del 
Observatorio Las Campanas, es la 
primera iniciativa liderada desde Chi-
le seleccionada por el Observatorio 
Alma en los proyectos de gran escala 
o Alma Large Project (LP). Son los tra-
bajos astronómicos de mayor enver-
gadura, abordan preguntas o proble-
mas muy complejos y requieren más 
tiempo de observación. 

 
Clase mundial 

Alma, el mayor proyecto astronó-
mico del mundo, otorgó aproximada-
mente 150 horas de observación al 
grupo integrado por cerca de 40 inves-
tigadores de todo el mundo que tra-
bajarán para develar cómo son algu-
nas de las galaxias más distantes y 
tempranas y cómo fue su evolución 
hacia las galaxias que se ven hoy,  
como las de tipo espiral y elípticas,  
como la Vía Láctea, explica Herrera, 
resaltando que “dado que Alma re-
presenta un esfuerzo internacional 
entre Norteamérica, Europa, Asia y 
Chile fue muy importante armar un 
equipo internacional de investigado-
res representativo de esta alianza, y 
que aporten desde sus distintas y va-
riadas áreas de especialidad”.  

Y ser la primera propuesta lidera-
da desde Chile que se escogió en la 
historia de los Alma LP evidencia su 
potencial de impacto y nivel de clase 
mundial. Por la alta demanda inter-
nacional de usar los radiotelescopios 
y la capacidad limitada, la postulación 
es muy competitiva, pocos se vuelven 

FOTO: ESO

Cerca de 150 horas se dio al grupo para que avance en “Cristal” y halle 
respuestas sobre las galaxias tempranas que serían imposibles sin sus 
radiotelescopios.

LP y obtienen más de 50 horas. Este 
2021 participaron 40 iniciativas y se 
seleccionó un par. Además, fue el pri-
mer año en que el proceso de postu-
lación fue anónimo, los revisores no 
sabían quiénes eran los autores de 
los proyectos y el principal criterio de 
elección fue su calidad. Y la calidad de 
“Cristal” le dejó en el selecto grupo. 

 
Preguntas de frontera 

Para avanzar en “Cristal” (acrónimo 
para “[CII] Resolved Ism in STar-for-
ming galaxies with ALma”), se obser-
vará el gas frío de las galaxias distan-
tes existente en su medio interestelar 

para estudiarlo, usando una línea de 
emisión de carbono, comenta Rodri-
go Herrera. “A través de la emisión de 
gas trataremos de entender cuáles 
eran sus propiedades”, apunta. ¿Cómo 
son las galaxias tempranas?, ¿de qué 
manera se mueve su gas?, ¿cuál es su 
morfología?, ¿rotan o tienen formas 
como las que se conocen hoy?, son al-
gunas preguntas todavía abiertas y 
que buscarán responder.  

Se trata de preguntas inexplora-
bles, respuestas inviables de hallar 
sin Alma. “Sus potentes radiotelesco-
pios nos están abriendo nuevas ven-
tanas hacia una observación del uni-

verso antes imposible”, manifiesta el 
astrónomo, revolucionando la ma-
nera de estudiar y comprender el uni-
verso al poder llegar a lugares donde 
otros instrumentos jamás han podi-
do. Viajar hasta esas fronteras es re-
quisito básico que deben cumplir los 
LP y la travesía que “Cristal” guiará 
desde Chile.  

Para ello, cuenta que Alma hará 
una observación de las galaxias que 
integran la muestra hasta cumplir las 
horas otorgadas, que será un periodo 
cercano a un año. Tras ello los datos 
obtenidos serán entregados al equipo, 
momento en que iniciará el trabajo 

científico de analizar las observacio-
nes, extraer la información que permi-
ta responder las preguntas plantea-
das y generar los resultados y con-
clusiones; investigación  que podría 
extenderse dos a tres años una vez re-
cibidas las observaciones. “Luego que 
Alma entregue los datos son privados 
por un año y sólo el equipo científico 
tiene acceso. Tras ese tiempo estos se 
liberan y se hacen accesibles para que 
toda la comunidad astronómica los 
pueda utilizar”, cierra Herrera. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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FRASE

“Dado que Alma representa un 
esfuerzo entre Norteamérica, 
Europa, Asia y Chile fue muy 
importante armar un equipo 
internacional de investigadores 
representativo de esta alianza”.
Rodrigo Herrera, astrónomo UdeC y uno de los 
líderes de “Cristal”

LA VÍA LÁCTEA es una galaxia joven y el proyecto chileno buscará develar si las más tempranas lucen igual o distinto a las actuales y cómo 
evolucionaron hasta lo que se ve hoy.
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GALARDÓN AL MEJOR ARTÍCULO CIENTÍFICO DEL AÑO

El cochayuyo es una de las algas 
más reconocidas por la población 
nacional, componente del patrimo-
nio alimentario y cultural ancestral 
de los pueblos originarios en la zona 
costera, parte de la gastronomía po-
pular. Pero sigue develando secretos 
si se estudia. Hasta hace poco Durvi-
llaea antarctica era el nombre cientí-
fico para agrupar a todo el presente 
en la costa chilena, distribuido entre 
las regiones de Coquimbo hasta la de 
Magallanes y Antártica Chilena, pero 
un estudio reciente verificó diferen-
cias geográficas y genéticas en la es-
pecie a lo largo de las costas chilenas 
y demostró la existencia de dos, de-
nominando a la nueva especie de co-
chayuyo como Durvillaea incurvata 
y catalogándola de endémica;  la otra 
también se halla en la zona subantár-
tica y Nueva Zelanda. 

Ese fue uno de los relevantes resul-
tados de una investigación internacio-
nal publicada a fines de 2019 en la re-
vista Journal of Phycology en un artícu-
lo que como co-autor tiene al doctor 
Erasmo Macaya, ficólogo y director 
del Laboratorio de Estudios Algales Al-
galab del Departamento de Oceano-
grafía de la Universidad de Concep-
ción (UdeC), y que por su impacto 
científico hizo que el equipo de inves-
tigadores recibiera, recientemente, el 
premio Luigi Provasoli en la versión 75 
de la conferencia anual de La Sociedad 
de Ficología de América como el artí-
culo más destacado del año.  

El estudio lo lideró la doctora Crid 
Fraser desde la Universidad de Ota-
go en Nueva Zelanda y su objetivo 
principal fue analizar el origen, evo-
lución e importancia biogeográfica 
de la flotabilidad en el género Durvi-
llaea al que pertenece el cochayuyo, 
del grupo de las algas pardas.  

 
Los resultados 

Erasmo Macaya, también investi-
gador del Centro de Investigación 
Dinámica de Ecosistemas Marinos 
de Altas Latitudes (Ideal) de la Uni-
versidad Austral de Chile, explica 
que ciertas algas poseen aire dentro  
de sus tejidos y ello les permite flo-
tar tras desprenderse del fondo ma-
rino, pudiendo movilizarse por la 
superficie y alcanzar largas distan-
cias ayudadas por viento y corrien-
tes marinas. “Se ha propuesto que el 
cochayuyo en nuestras costas ten-
dría origen en Oceanía y habría co-
lonizado estas latitudes mediante 
algas que viajaron flotando siguien-

Científico UdeC integra 
grupo premiado por 
estudio sobre algas

do las corrientes marinas”, destaca.  
La flotabilidad, además, es una for-

ma de movilizar a otras especies que 
viven asociadas: ser refugio de mu-
chas otras especies es uno de los ro-
les ecológicos del género Durvillaea, 
que además absorbe CO2 y produce 
oxígeno. “Es un mecanismo alterna-

tivo de dispersión que permite a mu-
chos organismos alcanzar y colonizar 
lugares lejanos, que por sus propios 
medios sería imposible”, apunta. Algo 
de trascendencia ecológica, pues 
pueden transportar hacia otros eco-
sistemas a organismos exóticos que 
se transformen en invasores y afecten 

la biodiversidad endémica. 
Al respecto, el doctor Macaya afir-

ma que “el estudio determinó que el 
estado ancestral de estas algas no 
era flotante y es una característica 
que se ha obtenido y perdido varias 
veces en la evolución del grupo”. Y los 
hallazgos sugieren que la dispersión 

FOTO: ERASMO MACAYA

Erasmo Macaya participó de trabajo internacional que 
analizó la flotabilidad del género a la que pertenece el 
cochayuyo, del que se describió una nueva especie endémica. 

a larga distancia juega un papel cla-
ve en la evolución, pues facilita la di-
vergencia, expansión y movimiento 
de las especies como respuesta a 
cambios ambientales. Pero, el traba-
jo también concluye que, si bien la flo-
tabilidad es un rasgo que puede ayu-
dar en la dispersión de las algas y ge-
nera presión evolutiva de ganancia, 
“hay una presión evolutiva para su 
pérdida, debido a que restringe a las 
algas a rangos ambientales estre-
chos”, resalta. Por ejemplo, las algas 
flotantes no pueden vivir a grandes 
profundidades, las especies flotan-
tes de Durvillaea se restringen a la 
zona intermareal donde ocurren al-
tas fluctuaciones de variables am-
bientales como la temperatura y de-
secación, quedando más vulnerables 
a exponerse durante la marea baja.  

 
Resolver la taxonomía 

La investigación también resolvió 
la taxonomía del género, de las que 
hasta antes del estudio había descri-
tas 6 especies, destaca el doctor Ma-
caya. Es que la especie endémica de 
cochayuyo (collofe en mapudungun 
y muy relevante para los mapuche 
lafkenches) es una de las dos nuevas 
que describieron y zanjó una discu-
sión, pues cuenta que “había algunos 
datos moleculares que indicaban dos 
especies de cochayuyo para Chile, 
sin embargo, una no estaba descrita 
formalmente”. Ese paso dio el grupo 
mediante diversos análisis molecula-
res para desarrollar un completo es-
tudio taxonómico que llevó a rebau-
tizar al cochayuyo chileno, que mor-
fológicamente ni a simple vista se 
diferencia del Durvillaea antarctica. 

Para lo anterior fue clave Algalab, 
que recolectó las muestras de las al-
gas que se hizo en la Región del Bio-
bío, zona de Chile donde hay  impor-
tante extracción de esta para su co-
mercio y consumo, y también 
colaboró con la descripción morfoló-
gica de la nueva especie.  

 
Trabajo actual 

Macaya sigue estudiando las algas 
flotantes enfocado en la Antártica. 
“Hay alta cantidad de especies de al-
gas que se pueden encontrar flotan-
do y pueden constituir un importan-
te sistema de dispersión”, manifiesta. 
De hecho, advierte que “se ha repor-
tado que especies invasoras han arri-
bado allí  usando algas flotantes 
como medio de transporte”. Tema de 
impacto ecológico y ambiental plane-
tario: el Continente Blanco es un eco-
sistema extremo, único y  clave en el 
sistema climático, pero está amena-
zado por el calentamiento global y 
cambio climático, y la llegada de or-
ganismos invasores puede hacerle 
más vulnerable ante el riesgo de alte-
rar el funcionamiento de las comuni-
dades locales y así de la Antártica. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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es autor de la “Guía 
Fotográfica Algas Marinas de 
Chile” (disponible en 
https://cutt.ly/Tj6p7Fw).

El ficólogo UdeC 
Erasmo Macaya

EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO hay gran extracción de cochayuyo y fue la zona donde se recolectaron las 
muestras para el estudio que confirmó la presencia de dos especies en Chile, una de estas endémica.
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Campus 5G UdeC pilotea avances 
para agricultura, puertos y Carriel Sur

DOCTOR JORGE PEZOA, ACADÉMICO DE INGENIERÍA Y PRINCIPAL IMPULSOR DE LA INICIATIVA, EXPLICA DETALLES DE LOS AVANCES

Desde regiones el Campus 5G de 
la Universidad de Concepción sigue 
liderando procesos de investigación, 
innovación y desarrollos tecnológi-
cos relevantes para la economía re-
gional y nacional.  

El balance hasta hoy sobre la ex-
periencia de este avance es  califica-
do como “excelente” por el doctor 
Jorge Pezoa Núñez, académico del 
Departamento de Ingeniería Eléctri-
ca de la Facultad de Ingeniería de la 
UdeC y uno de los principales pro-
motores de la iniciativa (arriba de la 
silla en la foto).  

Explica que “existen lo que se ha 
llamado industrias verticales, los 
polígonos de desarrollo, en los cua-
les los puertos, la minería, la acade-
mia, son llamados a implementar la 
tecnología en sus procesos y opera-
ciones para poder generar innova-
ción y acelerar el desarrollo de la 
tecnología en Chile”. 

Agrega que “la UdeC cobra rele-
vancia, pues el laboratorio de tecno-
logías 5G es un proyecto regional 
de la academia que tiene contra-
parte internacional y de la cual se 
pueden aprovechar las particulari-
dades de la Región, como la cerca-
nía con puertos”. 

-¿Cuál sería un breve balance 
general de la experiencia del 
Campus 5G hasta la fecha? 

- Ha sido una tremenda experien-
cia en todo ámbito y se puede resu-
mir en lo siguiente. El laboratorio 5G 
que posee la universidad cuenta con 
tecnología standalone (SA), que es lo 
que comercialmente estará disponi-
ble en unos 3 a 5 años. Junto a WOM 
estamos instalando además tecno-
logía 5G non-standalone (NSA) en 
los campus Concepción, Chillán y 
Los Ángeles, para pilotear, a partir 
de septiembre y de manera no co-
mercial, servicios que se lanzarán el 
próximo año en Chile. Si sumamos 
a esto experiencias de laboratorio al-
canzando velocidades de 850 a 950 
Mbps, testeo de equipamiento de 
diversos fabricantes y trabajos con 
estudiantes, el balance hasta el mo-
mento es excelente. 

-¿Qué aspectos de la experien-
cia del Campus 5G pueden ser un 

 FOTO: JORGE PEZOA

Laboratorio 5G cuenta con tecnología standalone (SA), que comercialmente estará 
disponible de 3 a 5 años. Mayor acceso de pymes a la economía digital, minería, 
sinfónica, REC, bandas locales y academia regionales serían ámbitos beneficiados.

aporte a la economía regional?  
- En el laboratorio hemos testea-

do velocidad, latencia, confiabilidad 
y cobertura indoor de las comunica-
ciones, streaming de video (Full HD, 
2K y 4K), servicios de banda ancha 
fija inalámbrica (FWA), cámaras IP 
para vigilancia y la plataforma de 
Agricultura Inteligente desarrolla-
da en conjunto con nuestros socios 
chinos. Para la economía regional 
ciertamente la agricultura de preci-
sión y la agricultura inteligente de-
bieran ser un aporte. Además, con-
siderando que la licitación 5G impli-
ca despliegues en el aeropuerto 
Carriel Sur y en todos los puertos de 
la Región, la tecnología puede usar-
se para realizar trazabilidad de pro-
ductos y apoyar la logística usando 
cámaras IP y analítica de video, dado 
que en la Región hay desarrollos de 
este tipo ya implementados. 

ra de radio, todo esto mejorará la si-
tuación actual de conectividad.    

-¿Desde el punto de vista eco-
nómico, cuáles estima podrían 
ser los resultados más relevan-
tes de la experiencia del campus 
5G de la UdeC? 

- A corto plazo (1 año) nuestros 
testeos indican que conexiones ina-
lámbricas fijas con 5G proveerán 
banda de 100 Mbps o superior para 
el hogar y las empresas a precios si-
milares a los que actualmente hay. 
Esto claramente tiene el beneficio de 
que va a permitir a muchas personas 
y pymes entrar a la economía digital. 
Por otra parte, el streaming de video 
es de muy alta calidad y confiabili-
dad, lo que va a potenciar aún más 
el desarrollo de soluciones de analí-
tica de video, visión artificial des-
pliegue de cámaras IP, etc. en aplica-
ciones industriales y de vigilancia. 

-¿Qué beneficios podrían pro-
yectarse a partir de la experien-
cia del Campus 5G para la eco-
nomía? 

- La adopción temprana de la tec-
nología en la región va a permitir 
explorar nuevas soluciones y desa-
rrollar nuevos productos en diversas 
áreas. Por ejemplo, las industrias re-
gionales se están digitalizando y el 
uso de una tecnología que entrega 
banda ancha inalámbrica y comuni-
cación confiable debiera acelerar el 
proceso. Se ha visto además que en 
el exterior se han creado numerosas 
startups en internet de las cosas y in-
teligencia artificial que han aborda-
do problemáticas locales. Lo que 
además debe desarrollarse a nivel re-
gional es el uso de realidad virtual y 
realidad aumentada. Con las capa-
cidades y talentos musicales que hay 
en la zona, creo que se pueden crear 
experiencias fantásticas para la sin-
fónica, REC y las bandas locales.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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“Claramente tiene el beneficio 
de que va a permitir a muchas 
personas y pymes entrar a la 
economía digital”.

“Industrias regionales se están 
digitalizando y el uso de una 
tecnología que entrega banda 
ancha inalámbrica y 
comunicación confiable debiera 
acelerar el proceso”.

“En la zona creo que se pueden 
crear experiencias fantásticas 
para la sinfónica, REC y las 
bandas locales”.

FRASE -¿De qué manera la tecnología 
5G podría ayudar a mitigar los 
efectos de la pandemia?  

- Una característica muy relevan-
te que hemos podido testear es que 
conexiones con baja señal 5G se 
comportan de manera muy confia-
ble y con igual latencia que cuando 
la señal es alta, a costo de reducir la 
velocidad de conexión. Esto es muy 
distinto a 4G o WiFi, donde una baja 
señal es síntoma de mala experien-
cia. Así, a pesar de tener baja señal 
las y los usuarios podrán seguir, por 
ejemplo, en reuniones virtuales, cla-
ses, etc. o bien en ambientes indus-
triales con materiales metálicos, 
como containers, la comunicación 
será confiable. Además, como la tec-
nología permitirá conectar una ma-
yor cantidad de usuarios por celda 
y como las compañías deben desple-
gar más fibra óptica e infraestructu-

“Envío un abrazo fraterno a todos aquellos que no pueden quedarse en casa. Gracias a ellos, 
podemos seguir abasteciéndonos. Bendiciones y fortaleza al mundo logístico y productivo”.

Denisse Llanos Troncoso, gerente Logística Llanos.

#NosCuidamos



Economía&Negocios
16 Diario Concepción Domingo 15 de agosto de 2021

Denuncia: empaques de alimentos 
son la nueva amenaza plástica

A TRES AÑOS DE LA PROHIBICIÓN DE LAS BOLSAS, GREENPEACE ADVIERTE DEL RIESGO

A tres años de la ley que prohibió el 
uso de bolsas plásticas en supermer-
cados y parte del comercio, Gre-
enpeace ha denunciado que los enva-
ses de alimentos son hoy una real 
amenaza para el medio ambiente, 
siendo los supermercados los grandes 
generadores de este tipo de formato. 

Por eso, desde la organización am-
bientalista hacen un nuevo llamado 
en www.exigealternativas.org dirigi-
do, esta vez, a comercios y supermer-
cados para que pongan a disposición 
de los consumidores un pasillo libre 
de plástico. El sitio cuenta ya con más 
10 mil firmas de personas que adhie-
ren a la petición de la ONG que fue en-
viada a las grandes cadenas. 

“El envasado de alimentos de un solo 
uso está afectando enormemente a 
nuestro medio ambiente. El argumen-
to de preservar los alimentos frescos y 

Solicitan una actitud más proactiva de supermercados, los 
que debieran disponer de pasillos libres de embalajes 
sintéticos. Destaca proyecto de Ley que obliga a estos 
comercios a contar con puntos de reciclaje.

ticos se pueden reciclar. “Entonces, el 
otro 92%, ¿sabemos dónde terminan? 
En Chile no hay capacidad para reci-
clar la cantidad de plásticos que con-
sumimos, por lo tanto el llamado es a 
los supermercados a ser responsables 
y avanzar hacia la eliminación de los 
plásticos ofreciendo alternativas a sus 
consumidores”, enfatizó Acuña. 

 
Proyecto que obliga a  
supermercados a reciclar 

La directora ejecutiva de Círculo 
Rep, Carmen Gloria Ide, destacó el 
proyecto de ley que busca obligar a su-
permercados a contar con puntos de 
reciclaje. 

“Si es en el supermercado donde se 
vende esta gran cantidad de materiales 
lo lógico es que también sean parte ac-
tiva para la recuperación del material 
y no dejar esa responsabilidad sólo al 
consumidor para ir a puntos limpios 
más alejados o simplemente al retiro 

municipal que hoy no separa materia-
les en la mayoría de las comunas”. 

La ejecutiva agregó que es impor-
tante que el rol de estos privados sea 
activo y efectivo desde su papel como 
gestor del consumo responsable, y 
también desde el punto de vista de los 
impactos medioambientales, y ejem-
plificó en línea con lo expuesto por 
Greenpeace. 

“Por ejemplo, deberían incentivar 
la venta de productos con menores 
envases o embalajes, sacando proac-
tivamente a aquellos que son absolu-
tamente prescindibles, por ejemplo. 
También será necesario que este pro-
yecto obligue a su correcta gestión y 
trazabilidad de los residuos; no per-
mitiendo continuar con puntos lim-
pios saturados de residuos que al fi-
nal no funcionan”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

disminuir el desecho de alimentos se 
utiliza como una excusa para el uso de 
plásticos de un solo uso. Hemos visto 
en el supermercado frutas en empa-
ques de plástico que evidentemente 
no es necesario. Los estándares para 
alimentos requieren que la apariencia 
de frutas y verduras sea perfecta, utili-
zando empaque excesivo para preser-
var su apariencia”, explicó la líder y vo-
cera de https://exigealternativas.org 
de Greenpeace, Soledad Acuña,  

Añadió que para nadie es secreto 
que uno de los lugares donde las per-
sonas adquieren más plásticos de un 
solo uso, es en los supermercados. 
Asimismo, sólo en la Región Metropo-
litana hay más de 70 vertederos ilega-
les con alta presencia de plástico, y 
cerca de una quinta parte de estos ver-
tederos se encuentran en riberas de 
ríos que luego desembocan en el mar.  

Según el informe de la Asociación de 
Plástico de Chile, sólo el 8% de los plás-
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8%
Según informa la Asociación de Plástico 
de Chile, sólo el 8% de este material es 
reciclable.

70
vertederos ilegales catastrados sólo en 
la Región Metropolitana, cuya quinta 
parte está en ribera de ríos que llevan 
plástico al mar.
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Talcahuano se adjudica 
fondo para fomentar 
el reciclaje de base

La Municipalidad de Talcahua-
no se adjudicó el Fondo para Reci-
claje Exequiel Estay, que la Seremi 
de Medio Ambiente entrega con la 
finalidad de orientar y sensibilizar 
a la ciudadanía sobre la generación 
de residuos y fomentar la separa-
ción de ellos. 

Se trata de 14 millones 500 mil pe-
sos, que serán destinados a desarro-
llar actividades para potenciar a los 
recicladores de base, fomentando la 
separación en el origen, recolección 

selectiva, reutilización y reciclaje. 
 

 Recicladores de base 
Al respecto, el alcalde de Talca-

huano, Henry Campos Coa, explicó 
que “lo que queremos hoy, a través 
de este fondo de reciclaje, es fomen-
tar el trabajo de nuestros reciclado-
res de base”, permitiendo que se or-
ganicen aún más, pero, sobre todo, 
educando con el trabajo de ellos al 
resto de la población”. 

El proyecto fue lanzado en El Mo-
rro  y será liderado por la Dirección 
de Medio Ambiente por el plazo de 
un año, permitiendo formalizar a 
los recicladores, hacer educación 
ambiental y mejorar el funciona-
miento de ecositios. 

 
Programa regional de reciclaje 

En la instancia, el seremi Mario 
Delannays destacó la “gestión de la 
comuna por la asignación de estos 
recursos, que viene a complemen-
tar lo que ya estamos haciendo con 
el programa regional de reciclaje”. 

Tras la ceremonia, Emelinda Fierro, 
una recicladora de base, afirmó que 
“hay que reciclar y reutilizar, es lo más 
importante y lo debemos hacer a dia-
rio, empezando en nuestras casas”.

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO

PROPUESTA FUE LANZADA EN SECTOR EL MORRO 
Comuna puerto 
postuló el proyecto 
a la Seremi de 
Medio Ambiente, 
el cual será 
desarrollado en el 
transcurso de este 
año. Son $14 
millones 500 mil 
pesos.

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Es clave el poder serguir cuidándonos, se han bajado los contagios y también la positividad, 
lo cual se ha logrado gracias a la vacunación. Sin embargo, eso no es todo pues no debemos bajar 

los brazos y relajarnos, hay que mantener el autocuidado para no volver al confinamiento”.

Macarena Medina Neira, química farmacéutica

#NosCuidamos

EL MÚSICO Y DIRECTOR FALLECIÓ A LOS 56 AÑOS EN ITALIA PRODUCTO DE UN CÁNCER INTESTINAL

 “Hay mucho orgullo de parte mía 
por el trabajo que hemos realizado 
con el coro, ya que este en definitiva 
amplió su repertorio, mejoró su cali-
dad de sonido, mejoró sus habilidades 
para el aprendizaje y, con todo ello, si-
gue siendo un coro amateur que no 
pierde esa mística”.  

Son las palabras de Carlos Traver-
so en la última conversación con Dia-
rio Concepción en agosto del año pa-
sado, esto en el marco del aniversario 
número 66 del Coro UdeC. Libera-
ción de la obra de Rossini “Il carneva-
le di Venezia”, que coincidía también 
con ser la pieza final de Traverso al 
frente de la agrupación coral, ya que 
el maestro partía a tierras foráneas 
junto a su pareja, puntualmente, a 
la localidad de Torriglia, provincia 
de Génova, Italia. 

Sería justo este, Gustavo Argan-
doña, quien el martes pasado infor-
maba a través de su cuenta de Face-
book, la muerte del maestro a los 56 
años producto de un cáncer intesti-
nal.  De ahí también que sus decla-
raciones con nuestro medio 
cobran aún más va-
lor y sentido en 
un nuevo 
c u m p l e a -
ños de la 
agrupación 
coral el pró-
ximo 23 de 
agosto. “La ca-
lidad y posi-
cionamiento 
que tiene el 
coro hoy en día 
en el país, se lo 
debemos al traba-
jo profesional que 
él realizó como di-
rector durante estos 
últimos 12 años. Esta-
rá en nuestros recuer-
dos por mucho tiem-
po y será muy difícil 
que este duelo termi-
ne pronto”, dijo Clau-
dia Muñoz, vicerrec-
tora de Relaciones 
Institucionales y 
Vinculación con el 
Medio (Vrim) y pre-
sidenta del directo-
rio de Corcudec. 

Partida repenti-
na e ingratamente 
sorpresiva que 
duele y golpea 
fuerte al ambiente 
coral local y tam-
bién nacional, ya 
que el maestro 
antes de ser director del 

cas, también forjó una amistad y cer-
canía con el director coral. “Tuve la 
dicha de haberlo conocido desde el 
año 98’ donde compartí escenario 
con él, de hecho en mi debut en el 
Teatro Municipal de Santiago estuve 
con él trabajando. Siempre fue una 
persona muy apoyadora y acogedo-
ra. Las vueltas de la vida nos volvimos 
a reencontrar aquí en Concepción, 
en donde colaboramos en diferentes 
oportunidades entre el Coro del Con-
servatorio UBB y el Coro UdeC. Tam-
bién estuvimos juntos en una agru-
pación de directores de coros. Lo 
más bonito es que se fue estrechan-
do la amistad y el cariño en paralelo 
al mundo de la música. Es triste su 
deceso, era una persona muy entu-
siasta en sus labores, muy respetuo-
so y consecuente con sus ideas y pro-
puestas. Una pérdida importante 
para nuestro trabajo coral más allá 
de sólo Concepción”, manifestó el 
también director coral. 

A modo de honrar su memoria y 
homenajear su labor coral, este mar-
tes 17 de agosto a las 16.00 horas se 
realizará una ceremonia solemne en 
el frontis del Teatro UdeC, hito abier-
to a toda la comunidad. 
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Si bien Carlos Traverso había dejado la batuta del Coro UdeC el año 
pasado, la cual llevó por 12 años, no cabe duda que su deceso caló 

hondo en el mundo vocal musical, donde se desempeñó por más de 25 
años. Amigos y cercanos lamentan su partida destacando su calidad 
humana y profesional.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Coro UdeC -del 2008 al 2020- fue parte del 
Coro del Teatro Municipal de Santiago 
por cerca de 25 años siendo su primer Jefe 

de Cuerdas. Un profesionalismo que 
trascendió más allá del esce-

nario y los aplausos del 
público. 

“Como amigos y 
colegas, queremos 
recoger, reconocer 
y agradecer por 

tus principales 
atributos. Car-

los; maestro, 
amigo, com-

pañero, gra-
cias por tu 

generosi-
dad, cali-
dez, sen-
cillez y 
profesio-
n a l i s -

mo. Gra-
cias por tus 

horas de dedicación, 
compromiso y entrega en 
todos los proyectos musica-
les y formativos en los que 
creíste. Gracias por estar 
presto a descubrir, guiar y 
apoyar talentos y juventu-
des de diferentes edades 
y por sobre todo, mil gra-
cias por tu confianza, 
amistad y cariño”, mani-
festó Carola Bravo Gu-
tiérrez, amiga de Traver-
so y docente del Depar-
tamento de Música 
UdeC. 

A lo que añadió que 
“las voces que alentaste 
y empoderaste se unen 

y cantan para despedirte con amor y 
celebrar tu vida y el gran regalo de tu 
presencia y ejemplo”. 

 
Formador de voces 

Otro gran amigo que tuvo el maes-
tro en Concepción, y que lo acogió 
desde que llegó a la ciudad, fue Ma-
nuel Palma, con quien aparte de com-
partir dentro del Coro UdeC creó el 
primer curso de dirección coral en 
Concepción, del cual también fue par-
te Bravo y Priscila Osses. 

“Hizo una gran labor en el Coro 
UdeC, era un gran músico y una bellí-
sima persona. Dejó la vara bien alta en 
lo que a dirección coral se refiere, ade-
más de un legado importante. Un ex-
celente ser humano con quien convi-
ví durante los 12 años que estuvo en 
la ciudad, mi casa era su casa. Él ade-
más ayudó mucho a distintas institu-
ciones a preparar y formar coros, en-
tre ellas a las iglesias evangélicas, pun-
tualmente, el coro de Laja, Coronel, 
Parral y Guarilihue. Algo que antes na-
die había hecho y que contó con nues-
tro apoyo, no siendo él evangélico”, 
contó Palma. 

Igor Concha, cantante lírico y di-
rector del Conservatorio Laurencia 
Contreras de la UBB, más allá de ha-
ber compartido escenario con Tra-
verso  en diferentes propuestas líri-

El adiós a una figura clave 
en el avance y desarrollo 
de la actividad coral
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“Estábamos esperando hace mucho esto de jugar con la gran hinchada que tiene Deportes 
Concepción y los queremos a todos, así que el llamado es a vacunarse y respetar los protocolos. 

Con la gente en el estadio será otra cosa”.

Gonzalo Mosquera, defensa Deportes Concepción

#NosCuidamos

DOLOROSA DERROTA CON DIEZ JUGADORES

Un partido complicado de 
analizar. A Collao llegaba 
uno de los líderes y equipos 
más sólidos de la división: 
Independiente de Cauque-
nes. Pero D. Concepción fue 
mejor que ese rival súper go-
leador que se veía superado 
en la zona media, cosa poco 
habitual en los morados. Y 
cuando el local agarraba más 
confianza y la gente que lle-
gó se animaba, vino la justa 
expulsión de Gonzalo Mos-
quera y el gol forastero. Aún 
así, el “León” empujó y tuvo 
buenas figuras, pero el table-
ro dice que fue derrota 0-1. 
Siempre pasa algo. Siempre. 

Había aforo máximo per-
mitido para 7.400 y extraña-
mente llegó menos de la mi-
tad. Pero había gritos, alien-
to y no muchas pifias porque 
los lilas jugaban bien. Ayer 
vimos una de las mejores ver-
siones de Cristián Arrué, so-
bre todo, juntándose con un 
prendidísimo “Nacho” Ibá-
ñez, que se llevaba zagueros 
a punta de velocidad y ama-
gues. Ambos se combinaban 
por la zona izquierda y Cau-
quenes hacía agua. 

A eso se sumaba la gran la-
bor de Alan Muñoz, que apar-
te de corretearlos a todos, re-
mató dos veces al arco, una 
obligando a un esfuerzo del 
portero Cristián Guerra, pero 
además empujó con el balón 

Un minuto de 
descontrol para 
echar abajo la 
ilusión morada

Guzmán que termina con 
ambos sustituidos, pero el 
rojo sacando la peor parte. 
Salió en ambulancia. Ingre-
só Ricardo González, que en 
los últimos 20 minutos fue 
uno de los que pidió la pelo-
ta, cuando el “León” se negó 
a bajar los brazos. 

 
Roja y gol 

¿Y qué hizo la visita para 
ganar? Empezando el segun-
do tiempo, un encontrón en-
tre Muñoz y Sandoval calen-
tó los ánimos. El árbitro no 
cobró una falta sobre Ibáñez 
y Mosquera respondió con 
una patada desde atrás a un 
delantero adversario. Roja in-
discutible para uno que hacía 
correcto partido. 

Cauquenes aprovechó el 
descontrol, ensució el parti-
do a ratos y con un hombre 
menos sí comenzó a tocar, a 
buscar el hombre sin marca.  
Y tuvo la gracia de encontrar 
el gol solo 7 minutos después 
de la expulsión con un tiro li-
bre pasado que Milton Alegre 
cabeceó de gran manera. 

Concepción peleó, pero la 
visita perdonó dos veces con 
Escobar y otra con un tiro 
desviado de Diego Díaz. Aún 
así terminaron haciendo 
tiempo y fue 0-1 en esos par-
tidos que te vas diciendo “con 
once no lo perdían”.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Deportes Concepción jugaba mejor que el líder 
Cauquenes hasta la expulsión de Mosquera. La 
gente volvió, pero fue menos de la esperada.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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GOLES

0

D. Melo 
M. Medel 
J. Cisterna 
A. Fernández 
G. Mosquera 
A. Muñoz 
C. Arrué 
R. Reyes 
I. Ibáñez 
G. Vargas 
I. Sepúlveda

I. CAUQUENES

FORMACIONES

G. Vargas

DT

(45’) González x 
Vargas 
(75’) Moya x 
Reyes 
(75’) Fuentes x 
Ibáñez

Muñoz, Cisterna

D. CONCEPCIÓN

IND
EPE

ND
IEN

TE

C A U Q U E N E S 1

C. Guerra 
D. Díaz 
G. Medina 
J. Guzmán 
F. Manzo 
G. Sandoval 
L. Díaz 
F. Escobar 
N. Carvajal 
M. Alegre 
N. Millán

E. Aliaga

DT

(45’) Aguirre x 
Guzmán 
(62’) González x 
Manzo 
(80’) Julio x 
Alegre

Sandoval

(57’) Alegre

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: 3.000 personas aprox. 
Árbitro: Claudio Cevasco

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

(50’) Mosquera No hubo.

TARJETAS ROJAS

cuando el equipo tenía uno 
menos. Puntal del equipo. 

Y en la última del primer 
tiempo, choque entre Ga-
briel Vargas y el defensor 
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Atletismo    
de Coronel  
corrió por  
sus 172 años

Por segunda semana consecutiva, 
Coronel viene siendo centro de activi-
dades deportivas. Primero fue el tenis 
en Lagunillas, con 32 competidores, y 
ayer ocuparon la pista del Federico 
Schwager para recibir el Torneo de 
Atletismo Aniversario 172 de Coro-
nel. El evento fue organizado la ofici-
na de Deportes, y reunió 155 expo-
nentes en distintas categorías. 

Fueron 64 atletas damas (26 Todo 
Competidor) y 91 varones (58 en Todo 
Competidor). Los clubes participantes 
fueron Atlético Coronel, Juan Silva, 
Master Coronel, Cadecu, Runners Co-
ronel, Cheukeniata, Club Atlético Chi-
guayante, Asecon, Taller Atletismo Co-
ronel y Escuela Javiera Carrera. 

La competencia contempló distin-
tas distancias, lanzamiento de bala y 
salto largo, entre otras disciplinas, en 
un recinto que da pruebas de estar 
apto para recibir eventos de alto nivel. 
La premiación estuvo a cargo del alcal-
de Boris Chamorro y todo estos tor-
neos se enmarcan en el plan comunal 
de desarrollo de participación depor-
tiva. Pronto habrá novedades con tor-
neos de básquetbol, patinaje y bás-
quetbol adaptado, entre otras. 

 
Lota a la cancha 

El 22 marcará otro hito con Lota 
Sschwager debutando este año en el 
recinto de Coronel, frente a Ranco, y 
por lo pronto ayer sumaron su cuarto 
partido amistoso o “práctica conjun-
ta”, esta vez frente a los juveniles de la 
UdeC, en cancha universitaria. 

Jugaron dos tiempos de 40 minutos 
y el marcador global fue 2-2. Buenos 
aprontes para este equipo de Mario 
Salgado que viene trabajando de muy 
buena manera.

 FOTO: OFICINA DE DEPORTES DE CORONEL

DIFÍCILES ENCUENTROS PARA SIDERÚRGICOS Y FERROVIARIOS

Viene de golear 4-1 a Wanderers 
después de 10 fechas sin victorias y 
esta vez podrá contar con su gente 
en tribunas. Solo buenas noticias 
para un Huachipato que viene mos-
trando un repunte futbolístico, pero 
necesita salir luego del antepenúl-
timo puesto en la tabla. Enfrente, a 
las 19 horas, tendrá a una UC que no 
logra convencer, pero se mantiene 
a 6 puntos del líder Calera, con un 
juego menos. Si no gana, se le esca-
parán los de arriba y no tendrá al 
suspendido Zampedri. Un partido 
donde ambos se juegan mucho. 

El partido tendrá un aforo máxi-
mo permitido de 2.500 espectado-
res, que corresponderán solo a hin-
chas abonados del local. No habrá 
entradas para la visita. Son 8 los en-
cuentros de este fin de semana don-
de se abrió el acceso al público y to-
dos deben ir con mascarilla, pase de 
movilidad, cédula de identidad y 
no pueden consumir alimentos 
dentro del estadio. 

La UC marcha cuarto y viene de 

Vuelve el hincha acerero   
y Vial va por el despegue

Equipo de Luvera tiene urgencia por salir de la zona baja  
y desafía al duro elenco de Poyet. Al mediodía, en tanto, la 
“Maquinita” visita a un Coquimbo en sequía.

veníamos de viajes y sin mucho des-
canso. Ya con una semana de entre-
namiento más normal, con el des-
canso adecuado, siento que volvi-
mos a ser ese equipo que se ve 
rápido en ataque, con decisiones 
más acertadas, con energía en los 
últimos metros. Contra la UdeC sí 
generamos situaciones de gol clarí-
simas. Cuando el equipo bien en lo 
físico somos de temer”. 

Matías Ávila ocupará el puesto 
del desgarrado Felipe Loyola y el 
DT aseguró que “será muy diferen-
te al partido que jugamos en Copa 
Chile. No conozco qué formación 
alinearán, nosotros vamos con 
nuestra mejor gente”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ganar ajustadamente a La Serena 
por 4-3, mientras que el acero vol-
vió a la fórmula con Cris Martínez 
como delantero y tres hombres en 
el fondo, lo que le ha dado mejores 
resultados, al menos a la espera de 
que debuten sus refuerzos. 

 
Otra vez con el pirata 

Vial viene de ser eliminado en 
Copa Chile por Coquimbo y volve-
rán a medirse este mediodía en casa 
pirata. El local lleva 6 fechas sin vic-
torias, mientras los de Claudio Ro-
jas suman 3, aunque mejoraron 
considerablemente en el  0-0 contra 
la UdeC. 

El técnico ferroviario advirtió que 
“en los últimos partidos no había-
mos generado volumen de ataque, 
nos vimos sin ideas, tal vez porque 

Huachipato

U. Católica

Castellón

Córdova Ramírez Gazzolo Tapia

Palmezano Poblete Sepúlveda Cuevas

Núñez Leiva Saavedra Fuenzalida

Valencia Puch

Parot Huerta Lanaro Rebolledo

Pérez

Mazzantti Martínez

DT: G. POyet

DT: J. Luvera

Coquimbo

A.F. Vial

Cano

Sarría Felipe Pereyra Beausejour

Salgado Carmona Manríquez Aguilera

Espinoza Sanhueza Ávila Valenzuela

Sepúlveda Harbottle

Sanhueza Sáez Carrasco Jerez

Merino

Gárate Pontigo

DT: C. Rojas

DT: H. Tapia
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Remate ante Segundo Juzgado Civil de Concepción, 27 agosto de 2021 11:30 horas, 
Castellón 432, piso 2, causa V-143-2021 propiedad raíz ubicada en Concepción, 
Edmundo Larenas número 70-E, inscrita fojas 1154, número 684 Registro Propiedad 
año 1992 Conservador Bienes Raíces de Concepción. Audiencia mediante 
videoconferencia, plataforma Zoom conforme Acta 13-2021 Excma. Corte Suprema 
Mínimo para la subasta la suma equivalente moneda nacional al día de la subasta 
a 5650 unidades de fomento. Precio pagadero de contado, o mediante mutuo 
hipotecario, dentro de los 90 días siguientes al remate. Postores a subasta deberán 
acompañar vale vista a nombre de Segundo Juzgado Civil Concepción tomado en 
Banco Estado, equivalente 10 % mínimo fijado para la subasta, correspondiente 
moneda nacional 565 unidades fomento, suma imputable precio remate, o se hará 
efectiva en la forma legal y enviar comprobante rendición garantía correo 
jc2_concepcion_remates@pjud.cl, hasta 12:00 horas día anterior al remate, para 
coordinación e información de link; tener activa Clave Única del Estado, para eventual 
suscripción acta de remate; contar con computador o teléfono con cámara, micrófono 
y audio del mismo equipo y conexión a internet; designar domicilio radio urbano 
de Concepción. Garantía postores no se adjudiquen bien subastado será devuelta 
mediante giro de cheque en breve plazo. Demás bases en causa V-143-2021 Segundo 
Juzgado Civil Concepción. El Secretario. Contacto celular: 989001015

LA “MAQUINITA” DE ZARACHO SE CONSOLIDA EN LA PARTE ALTA

La gran campaña de Fernández 
Vial se ha sostenido en su solidez de-
fensiva, pero faltaba explotar en ata-
que. Ayer volvió Maira Vidal y el 
equipo fue una tromba. Golearon a 
La Serena por 4-0, con un segundo 
tiempo para verlo varias veces y dis-
frutarlo. Cada gol era más lindo que 
el otro y la “Maquinita” demostró 
que está cada vez más cerca del ni-
vel de los grandes del país. Este equi-
po llegará fuerte a playoffs. 

Maira llegó al club a mediados 
del año pasado, se lesionó en la pre-
temporada y no jugaba desde su 
época en San Marcos. No era fácil 
volver después de una rotura en el 
tendón de aquiles (pie izquierdo), 
pero lo suyo fue espectacular. A los 
66’ aprovechó un pase en profundi-
dad y sentenció el partido eludien-
do a la portera Hinojosa. Fue el se-
gundo gol de la mañana en Collao, 
el que sentenció todo. 

Antes, a los 27’, Camila Guzmán 
desenredó un partido que aún era 
parejo encajando un tremendo za-
patazo antes de entrar al área. La 
zurda fue buena figura moviendo 
los hilos de un equipo que intenta 
siempre por bajo y tiene paciencia, 
porque La Serena puso dura resis-
tencia y Vial nunca dejó de hacer lo 
que sabe, hasta que el adversario se 
fue desmoronando de a poco. 

Muy bien Ninoska Lecaros co-
mandando una zaga que otra vez se 
fue en cero, notable producción en 
lo que va de temporada. Y tremen-
da Elisa Pérez, que a los 70’ aumen-
tó metiendo un “sombrerito” sobre 
la arquera granate. Vial no llegaba 
a los pelotazos, siempre constru-
yendo, volviendo desde atrás si era 
necesario. Y en una serie de toques 
llegó un nuevo gol de Maira, faltan-
do un minuto para el final, con tre-
menda definición al segundo palo. 

 Mañana de golazos para el terce-
ro de la Zona Sur, con 21 puntos de 
30 posibles. Campañón del equipo 
de  Antonio Zaracho, que en la pró-
xima fecha recibirá a Wanderers. 

 
UdeC a la cancha 

Las vecinas de la UdeC, en tanto, 
saldrán a la cancha del Ester Roa, a 
las 11 horas, para recibir al sublíder 
Colo Colo, que llega con marca de 
7 victorias y una sola derrota, ade-
más de 41 goles en 8 partidos.  

Vial recuperó a Maira y los 
goles llegaron de a cuatro

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Delantera aurinegra llevaba más de un 
año y medio sin jugar y en su debut con 
la camiseta ferroviaria logró dos tantos. 
La escuadra de Zaracho dio espectáculo 
con anotaciones de gran factura.

en el estadio Monumental, y Colo 
Colo lo ganó por 5-2. Los descuen-
tos del Campanil corrieron por 
cuenta de Viviana Torres y Constan-
za Reveco.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Las universitarias necesitan ase-
gurar el cuarto puesto, que las cla-
sifica actualmente a playoffs, pues 
suman 14 puntos en 9 encuentros y 
son acechadas por los 10 de Puerto 
Montt y los 7 de Iquique. 

Ambos equipos midieron fuer-
zas anteriormente el 19 de junio, 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

4
LA SERENAFERNÁNDEZ VIAL

0
Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Árbitro: Jacquelina Vargas

GOLES

(27’) Guzmán 
(66’ y 89’) Vidal 
(70’) Pérez
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8/10 7/10
LOS ÁNGELES

7/13
SANTIAGO

7/10                    
CHILLÁN7/12

RANCAGUA

7/11
TALCA

4/9
ANGOL

5/10
TEMUCO

2/9
P. MONTT

11/21
LUNES

13/22
MARTES

10/22
MIÉRCOLES

HOY
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Asunción

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 780, Local 2

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO


	15.08.2021_CONCE D-Conce--1
	15.08.2021_CONCE D-Conce--2
	15.08.2021_CONCE D-Conce--3
	15.08.2021_CONCE D-Conce--4
	15.08.2021_CONCE D-Conce--5
	15.08.2021_CONCE D-Conce--6
	15.08.2021_CONCE D-Conce--7
	15.08.2021_CONCE D-Conce--8
	15.08.2021_CONCE D-Conce--9
	15.08.2021_CONCE D-Conce--10
	15.08.2021_CONCE D-Conce--11
	15.08.2021_CONCE D-Conce--12
	15.08.2021_CONCE D-Conce--13
	15.08.2021_CONCE D-Conce--14
	15.08.2021_CONCE D-Conce--15
	15.08.2021_CONCE D-Conce--16
	15.08.2021_CONCE D-Conce--17
	15.08.2021_CONCE D-18 (20.40)-ConceXXX
	15.08.2021_CONCE D-Conce--19
	15.08.2021_CONCE D-Conce--20
	15.08.2021_CONCE D-Conce--21
	15.08.2021_CONCE D-Conce--22

